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Вчера в Баку состоялась встреча 
Католикоса -  Патриарха врея Грузии 
Илии Второго и Патриарха М осковс
кого и всея Руси Кирилла. Это их пер
вые двусторонние переговоры после 
интронизации главы РПЦ.

В начале встречи патриархи обме
нялись памятными подарками. Илиа 
II подарил Патриарху Кириллу пана
гию (нагрудную архиерейскую  икону) 
и кн и гу  «Солнечная ночь» - о своем

жизненном  и пастырском пути.
Патриарх Кирилл с пожеланиями 

«помощи Божией» также подарил гру
зинскому Патриарху панагию.

Предстоятель Русской церкви выра
зил удовлетворение в связи с возмож
ностью встретиться с Илией II в рам
ках торжеств, посвященных юбилею 
Паши-заде, и поговорить о двусторон
них отношениях церквей и народов.

«Я рад свидетельствовать, что это

первая моя встреча с вами после из
брания. Благодарю вас за молитвы, ко
торые вы возносили в день моей инт
ронизации. Я чувствовал это», - ска
зал Патриарх Кирилл.

В ответ Илиа II вспом нил, как в 
д ень  со б с тв е н н о й  и н тр о н и за ц и и  
один старец предупредил его, что 
« п е р в о с в я т и т е л ь с ко е  с л у ж е н и е  
очень тяжелое, поэтому нужно чаще 
молиться за преждепочивших перво-

G*
о о

с

святителей и царей, и они 
могать».

«Я хочу пожелать, чтобы они 
помогали», - сказал Илиа II и 
Патриарху Кириллу долгих лет 
и мира.

Илиа Второй отметил, что отноше
ния между Грузинской и Русской церк
вами являются «братскими, и их нич
то не поколеблет».

Оба патриарха договорились прила
гать все усилия для улучшения россий
ско-грузинских отношений и решения 
проблем Абхазии и Южной Осетии.

«Было отмечено, что дружба, взаи
мопонимание, сердечные и братские 
отношения двух церквей - это залог 
того, что отношения м ежду народами 
и государствами со временем  в пол
ной мере будут восстановлены», - ска
зал ж урналистам  замглавы Отдела 
внешних церковных связей М осковс
кого патриархата протоиерей Николай 
Балашов, комментируя итоги встречи 
двух патриархов.

По словам отца Николая, Патриарх 
Кирилл на встрече сравнил церкви с 
«двумя локомотивами, которые выве
дут за собой попавшие в тупик межго
сударственные отношения», но отме
тил, что для этого необходимо время.

Свящ енник подчеркнул, что «два 
патриарха встретились как два старых 
друга».

Касаясь обсуждения вопросов цер
ковной жизни в Абхазии и Южной Осе
тии и общеправославного характера, 
отец Николай отметил: «Мы будем про
должать консультации по этим и дру
гим вопросам, которые являются пред
метом обоюдного интереса Русской и 
Грузинской православных церквей», - 
сказал отец Николай.

День иконы
Божией Матери
«Всех скорбящих Радость»

Вчера Грузинская Православная церковь, как и 
весь православный мир, отметила празднование в 
честь иконы Божией М атери «Всех скорбящих Ра
дость».

Икона Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
прославилась чудотворением в 1688 году. Родная 
сестра патриарха Иоакима (1674-1690) Евфимия, 
жившая в М оскве, долгое время страдала неизле
чимой болезнью. Однажды утром, во время молит
вы, она услышала голос: «Евфимия! Иди в храм Пре
ображения Сына М оего; там есть образ, именуе
мый «Всех скорбящих Радость». Пусть священник 
отслужит молебен с водосвятием, и получишь ис
целение от болезни». Евф имия, узнав, что такая 
икона действительно есть в Москве, в храме Преоб
ражения на Ордынке, исполнила повеление Пресвя
той Богородицы - и исцелилась. Это произошло 24 
октября 1688 года.

В 1711 году великая княжна Наталия Алексеевна, 
из благоговения к иконе «Всех скорбящих Радость»,

сделала с нее список, взяла с собой в Петербург и 
поставила в домаш ней церкви Воскресения Хрис
това, бывшей при дворце царевны. При этом двор
це устроена была богодельня с особым отделением 
для приема младенцев, которая являлась первой в 
своем роде, до основания воспитательных домов в 
Санкт-Петербурге и Москве.

По иному сказанию, в дворцовую церковь Ната
лии Алексеевны в царствование императрицы Ели
заветы Петровны чудотворная икона Божией Мате
ри «Всех скорбящ их Радость» была перенесена из 
Москвы, потом поставлена в новый храм, по высо
чайшему повелению воздвигнутый в честь иконы 
Божией Матери «Всех скорбящ их Радость», освя
щенный 24 октября 1818 года.

В этот храм на поклонение иконе Божией Матери 
с благоговением стекаются верующие из разных 
мест в великом числе: к ней приходили для молит
вы почти все особы царского семейства, начиная с 
императрицы Екатерины II.
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Евросоюз поможет усилению 
роли грузинских СМИ

Евросоюз выделит средства на осу
ществление проекта «Усиление роли 
медиа, как контролирующего институ
та», направленного на развитие свобод
ных СМИ в Грузии. Об этом заявил глава 
представительства Еврокомиссии в Гру- 
зии, посол Пер Эклунд на презентации 
проекта, которая состоялась в Тбилиси, 
передают «Новости-Грузия».

«СМИ в Грузии не смогут осуществ
лять контролирующую функцию, если 
не будут свободными», - заявил Эклунд 
на презентации. Он отметил, что уси

ление роли и развитие СМИ в Грузии 
входит в интересы не только Грузии, но 
и ЕС.

«Евросоюз будет всячески содей
ствовать развитию свободы СМИ в фу
зии», - пообещал Эклунд.

В рамках проекта в Грузии планиру
ется создание центра правовой защи
ты СМИ, оказание помощи в развитии 
жанра журналистского расследования, 
содействие процессу развития регио
нальных СМИ. а также проведение се
минаров для журналистов.

«Альянс для Грузии» требует освобождения 
задержанных по политическому признаку

Оппозиционный «Альянс для [рузии», 
возглавляемый бывшим послом [рузии в 
ООН Ираклием Аласания, требует при
влечения к ответственности исполни
телей и организаторов разгона акций 
протеста 7 ноября 2007 года, информи
рует Прайм-Ньюс.

«Сегодня у нашего народа, нашего об
щества есть полное право потребовать 
ответ у властей и начать борьбу для за
щиты своих прав», -  говорится в заявле
нии Альянса.

«7 ноября 2007 года власти Грузии ра
зогнали несколько мирных акций проте
ста и устроили погром телекомпании 
«Имеди». В тот день были грубо и цинич
но нарушены права граждан, гарантиро
ванные Конституцией Грузии и между
народными нормами. Разгоны сопро
вождались чрезмерным применением 
силы и жесткостью, сотни участников 
мирных акций были жестоко избиты, им 
были нанесены физические и словесные 
оскорбления, против них было исполь
зовано запрещенное оружие, вслед

ствие чего несколько людей стали ин
валидами», - отмечает «Альянс для Гру
зии».

Объединение предлагает свое виде
ние дальнейших шагов со стороны влас
тей.

«Мы считаем, что должны быть осво
бождены люди, задержанные по полити
ческому признаку. Общественный веща
тель должен освободиться от влияния 
властей. Власти должны исполнить свои 
обещания в связи со вторым каналом - 
этот канал должен дать возможность 
высказывать свое мнение всему полити
ческому спектру и объективно отражать 
все текущие политические процессы» - 
говорится в заявлении Альянса.

Один из необходимых шагов Альянс 
считает возвращение телекомпании 
«Имеди» семье Бадри Патаркацишвили.

«Также должна быть сформирована 
избирательная среда - демократичное 
избирательное законодательство, обес
печены свобода СМИ и независимый суд» 
- подчеркивается в заявлении.

Консерваторы предъявили 
Саакашвили «обвинительное заключение»

Оппозиционная Консервативная партия в пятницу опубликовала «обвинительное 
заключение» в адрес президента Грузии Михаила Саакашвили, обвиняя главу госу
дарства в нарушении 15 статей Уголовного кодекса.

«Ряд действий Михаила Саакашвили содержат состав преступления», - утвержда
ют консерваторы, приводя конкретные примеры, в том числе - разгон акции оппози
ции два года назад, 7 ноября 2007 года, факты гибели граждан от рук полицейских.

Консервативная партия считает, что президенту страны могут быть предъявле
ны обвинения в умышленном убийстве, нападении на должностное лицо, умыш
ленном незаконном задержании и аресте, нарушении территориальной неприкос
новенности [рузии, заговоре или мятеже для насильственного изменения Консти
туционного строя и так далее.

Партия призывает депутатов парламента, согласно 63-й статье Конституции [ру
зии, начать процедуру импичмента с целью отставки президента, а Генеральную про
куратуру - начать расследование.

Ассоциация молодых юристов 
требует расследования разгонов акций

Ассоциация молодых юристов Грузии, 
одной из самых влиятельных НПО стра
ны, в пятницу потребовала от властей 
независимого и адекватного расследо
вания обстоятельств разгона акций оп
позиции 7 ноября 2007 года, 6 мая и 15 
июня нынешнего года, информирует 
Прайм-Ньюс.

Следует «выявить и наказать винов
ных и принять эффективные меры для 
искоренения безнаказанности правоох
ранительных органов», - говорится в за
явлении.

Именно «синдром безнаказанности», по 
мнению «молодых юристов», стал причиной 
повторения разгонов акций в 2009 году.

В то время как основной обязаннос
тью полиции является защита верховен
ства Закона, именно она способствует 
разрушению правовой системы, и имен
но из-за этого «мы получили события 6

мая и 15 июня 2009 года, когда из-за дей
ствий, поощренных безнаказанностью 
полицейских, пострадали десятки чело
век. Так же, как и в случае 7 ноября, влас
ти отказались начать независимое и адек
ватное расследование и наказать винов
ных», - отмечено в заявлении.

Ассоциация считает, что адекватное и 
независимое расследование событий 7 
ноября 2007 года важно не только для 
восстановления справедливости, но и с 
точки зрения превенции незаконных дей
ствий.

«Несмотря на то, что власти формаль
но признали ошибки, допущенные 7 но
ября, до сих пор не произведено адек
ватное и полноценное расследование и 
не выявлены и не наказаны давшие при
казы о разгоне мирной акции и исполни
тели этих приказов», - отмечается в за
явлении.

Шалва Нателашвили
отбыл в США с рабочим визитом

Лидер Лейбористской партии Шалва 
Нателашвили отбыл в четверг в США с 
рабочим визитом.

Как сказал Прайм-Ньюс представитель 
партии Иосиф Шатберашвили, Шалва 
Нателашвилипроведет встречи в Вашин
гтоне и Нью-Йорке.

Лидер лейбористов проведет встре
чи в Национальном институте демокра
тии, Международном республиканском 
институте, ООН. Иосиф Шатберашвили 
отметил, что после визита в США плани

руется поездка Шалвы Нателашвили в 
Москву.

«Мы пообещали нашему населению, 
что вместе с США и Россией будем рабо
тать по тем вопросам, чтобы Вашингтон 
и Москва вместе аннулировали призна
ние Косово, а также т.н. Южной Осетии и 
Абхазии. По этим вопросам пройдут пе
реговоры», -сказал Иосиф Шатберашви
ли.

Шалва Нателашвили возвратится в 
Тбилиси 16 ноября.

Созара Субари выбрали 
членом Совета советников

М о л о д е ж н о е  ш ествие 
в п оддерж ку  Ц ер кви

На днях состоялось шествие молоде
жи к Кафедральному храму Пресвятой
Троицы.

По словам его участников, акция эта -  
дань уважения, поддержки Грузинской 
Православной церкви.

Акция не была организована каким-

либо конкретным учебным заведени
ем или партией. В ней приняли учас
тие студенты различных вузов, пред
ставители движения «Почему?» и дви
жения «Институт равноправия», а так
же разных молодежных организаций, 
партий.

Сопредседателя политического объе
динения «Альянс для Грузии», бывшего 
Народного защитника Грузии Созара Су
бари избрали членом Совета советников 
Верховного комиссара ООН по защите 
прав человека.

В его состав входят пять человек. Из
брание членов Совета происходит при 
непосредственном участии Генерально
го’ секретаря ООН.

Советники избираются сроком на 5 
лет и в их функцию входит осуществле
ние мониторинга и представление сове
тов Верховному комиссару.

Как сказал агентству «ИнтерпрессНь- 
юс» Созар Субари, он не в курсе, кто 
представил его кандидатуру в члены 
совета.

«Насколько мне известно, существо
вал довольно большой список кандида
тов, среди которых Верховный комиссар 
ООН по защите прав человека выбрал 
мою кандидатуру и представил для ут
верждения Генеральному секретарю 
ООН. Как мне сообщили, список состоял 
из очень уважаемых кандидатов. Тем бо
лее удивительно, что выбор остановили 
на мне», - отметил Субари.

По его словам, каждый член Совета 
советников представляет один из пяти 
условных регионов мира.

«Я представляю Восточную Европу и 
Центральную Азию. Все остальные совет

ники являются учеными, один я -  прак
тик-правозащитник», - пояснил Субари, по 
информации которого, Совет будет со
бираться, самое меньшее, два раза в год.

«Первое заседание уже состоялось, на 
котором мы наметили план действий и 
приоритеты на следующие два года. 
Встреча была очень интересной. Хочу от
метить, что это неожиданная для меня и 
очень интересная деятельность», - зая
вил Субари.
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«MADE IN GEORGIA»
Д о р о ги е  читател и ! Ещё со в се м  

недавно СШ А считались  ве л и чай 
ш и м и  п р о и з в о д и т е л я м и -.ш о у , а 
весь остальной м и р  был их п о тр е 
б и те л я м и : во  все х  странах  б ы в
ш его  СССР прод укция  с л е й бл о м  
«MADE IN USA», которую  б е сп е 
р е б о й н о  п о с т а в л я л  к о н в е й е р  
а м е р и ка н ско й  поп - кул ьтуры , не
с м о т р я  на с о м н и т е л ь н о е  ка ч е 
ство , с ж а д н о стью  п о гл о щ а л а сь  
падким  (чего греха таить!) на всё 
з а м о р с ко е  о б ы ва тел ем ...

Но с нед авних  пор  с и ту а ц и я  
и зм ен и л а сь  -  се годня в Грузии ни
какой Голливуд с его бл огбастера- 
м и  не м о ж е т  сравниться  по п о п у 
л яр ности  с гр у зи н с ки м и  реал ити  
-  ш оу, ко торы е  в р е ж и м е  он-лайн 
п р е д л а га ю т с я  м е с т н о й  а у д и т о 
рии.

В чём  мы обош ли А м е р и ку?  В 
н а ту р а л и зм е ! Всё, что  п р о и с х о 
д и т  в н а ш е й  м а с с -к у л ь т у р е , на 
тел е - и ки н о экр а н а х , на р е кл а м 
ны х б и л б о р д а х , з а п о л о н и в ш и х  
центральны е проспекты  и площ а
ди, часто  превращ аю щ ихся  в ко н 
цертны е  площ адки  - ско п и р о ва н о  
и з  наш ей  п о всед невно й  ж и зн и  со 
все м и  её н е п р и гл я д н ы м и  с т о р о 
н а м и : во й н а  и м и р , п о л и ти ка  и 
бы т, н ен а ви сть  и п о д л о сть , и н т 
р и ги  и и зм е н а , с е кс  и л ю б о в ь ... 
П о это м у  у нас стёрта  грань м е ж 
д у  а к т ё р о м  и з р и т е л е м , м е ж д у  
сценой  и зр и те л ь с ки м  зал ом  -  в 
э то м  н е ско н ч а е м о м  п е р ф о м а н се  
и гр ае м  все мы, более то го  -  и гр а 
е м  с а м и х  себя , п о то м у , ч то  это 
ш о у  и е с т ь  н а ш а  н а с т о я щ а я  
ж изнь!

А м о ж е т  бы ть, власть у ч и ты 
вает, что  у населения нет в о з м о ж 
ности  ход ить  в конце ртн ы е  залы 
и театры , куда бил ет, ка к п р а в и 
ло, с т о и т  б о л ь ш е , чем  ср е д н я я  
зарплата или пенсия , и устр а и ва 
ет м а ссо в ы е  п р е д ста в л е н и я  под 
о ткр ы ты м  неб ом , на све ж е м  в о з 
д у х е , о д н о в р е м е н н о  «укрепляя»  
наш е зд о р о в ь е ...

Не со б и р а ю сь  се й ча с  тал д ы 
чить  о присущ ей  грузинам  б е спе ч 
ности  и ги п е р -а р ти с ти ч ч н о с ти , о 
чувстве  м еры , ко то р о е  нам  часто  
и з м е н я т : все и так п о м н я т  ш оу 
перед зд а н и ем  П арлам ента  в Тби
лиси  в а в густе  п рош л ого  года -  в 
то  врем я , как н е гр у зи н с ки е  в о й с 
ка бе з  с о п р о ти в л е н и я  за н и м а л и  
К о д о р с ко е  ущ е л ье  (об  э т о м  мы 
се год н я  за ка за л и  к и н о ф и л ь м  с 
у ч а с т и е м  Э нди Гарсия и д р у ги х  
звёзд  Голливуда, вм е сто  то го , ч то 
бы п о с ко р е е  п р е д а ть  за б в е н и ю  
э то т  п о з о р ...) . Все и та к  п о м н я т  
«биеннале» наш ей военной  те хн и 
ки  на то м  же м е сте  че р е з  год  (с 
м а н е ке н а м и  «враж еских солдат, в 
о зн а м е н о ва н и е  226 лет р о с с и й с 
кой  о ккупации» ) -  о д н овр е м е н н о  
с ко то р ы м  в о кр е стн о стя х  Гори, в 
д в у х  ш а гах  от н ед авн е го  театра  
б о е в ы х  д е й с т в и й , м ы  у с т р о и л и  
д е ф и л е  м о д  и « вооруж ённы е  р о с 
с и й с ки е  захватчики  с а н н е кс и р о 
ванной  гр у зи н с ко й  те р р и то р и и »  
м о гл и  н е в о о р у ж ё н н ы м  гл а з о м  
лю боваться  гр у зи н с ки м и  м о д е л я 
м и (не военной  техн и ки , а кр а с и 
вы м и  д е в уш ка м и !)...

П отом  мы разр и сова л и  вы ст
роенны е  в ряд, наподобие  над гро 
б и й  на во ен н о м  кл ад б ищ е, дом а 
беж енцев  в Горийском  р айоне  че
ты рёхконечной  звездой  С евероат
л а н ти че ско го  альянса, «позабыв»,

что  и м е н н о  о тка з  от н а м е р е н и я  
вступ и ть  в НАТО и был то й  ценой, 
за п л а ти в  ко т о р у ю , м о ж н о  бы ло 
и збеж ать  этой  тра ге д и и  и во сста 
н овить  те р р и то р и а л ьн ую  целост
ность [р узи и ...

Т еперь  д а в а й те  в е р н ё м с я  в 
Т билиси  и п р о гу л я е м с я  по цент
ральны м  ул и ц а м  города.

Н ачнём  с улицы  и м е н и  нацио
нального  ге ро я  М ераба  Костава: 
вот д о м  № 14, и зве стн ы й  всем  как 
изд ател ьство  «Самш обло» (груз. -  
Родина), о тку д а  10 а в гу с та  2007 
года, в 4  часа утр а  сотни  п о л и ц е й 
с ки х  под р у ко в о д с тв о м  в ы со ко п о 
ставленны х чи но в  м и н и с те р с тв а  
э ко н о м и ки  и т б и л и с с к о й  м э р и и  
п и н ко м  под зад  вы гнали 80 редак
ций газет и ж ур н а л о в  (в то м  ч и с 
ле -  с тар ей ш и х , популярны х, об 
щ енациональны х и город ских!), в 
результате че го  более трёх  тысяч 
чел овек о ста л о сь  без работы ...

О днако их  ц и н и зм у  нет преде
ла - с е го д н я  ф а с а д  э то го  м о н у 
м е н та л ь н о го  зд а н и я  (10 а в гу с та  
2008 года - спустя  р о в н о  год  п о с 
ле и згн ан и я  ж ур н а л и сто в ! - став 
ш его  п р и б е ж и щ е м  б е ж е н ц е в  и з  
Шида Картли и Ц хи н вал ьско го  р е 
гиона) скр ы ва ю т о гр о м н ы е  плака
ты , п р о п а га н д и р у ю щ и е  н о в у ю  
идею го р о д с ко й  м э р и и  -  Д в и ж е 
ние «Я лю блю  Т билиси» , с р е кл а 
м о й  с т р о я щ и х с я  у л ь тр а м о д н ы х  
ж и л ы х , о ф и с н ы х  и го с ти н и ч н ы х  
ко м п л е кс о в  д л я  богаты х! К то м у  
ж е , п р и гл я д е в ш и с ь  в н и м а т е л ь 
нее, зам е ча е ш ь , что нас п р и зы в а 
ют л ю бить  Т бил иси  то л ько  л и ш ь  
до 2013 года, то  есть  -  до о кон ча 
ния пр ези д е н тско го  срока  С аакаш 
в и л и  и п р а в л е н и я  е го  п а р т и и  
«Н ацдвиж ение» !

П о й д ё м  д а л ь ш е : ч е р е з  н е 
с ко л ь ко  с о т  м е т р о в  -  ф и л а р м о 
ния, Т б и л и сски й  Государственны й 
кон це ртн ы й  зал, о чём  гости  с то 
л и ц ы  м о г у т  у з н а т ь ,  п р о ч и т а в  
транспарант на гр у зи н с ко м  и анг
л и й с ко м  язы ках. О днако, тра н спа 
рант на п р о ти в о п о л о ж н о й  сто р о 
не здания гл асит: зд есь  с ко р о  о т
кр о е тся  а м е р и к а н с к и й  рестор а н  
«Элвис». А  теп е р ь  представьте, что 
в США, на зд ании  Кеннеди -  ц ент
ра (главной  ко н ц е р тн о й  площ адке 
В а ш и н гто н а ) кр а суе тся  над пись: 
здесь с ко р о  о ткро ется  гр узи н ски й  
ресторан «Тамада». П редставили?! 
П ризнаться , и у м еня  не п о л учи 
лось ...

Не веря  с в о и м  гл а за м , я не
ско л ько  раз прочёл  две, по здра 
вой л о ги ке  - в за и м о и скл ю ч а ю щ и е  
друг друга  над писи  на тран спар а н 
тах по обе стороны  здания, а п о 
то м  поднял глаза на украш аю щ ую  
ф и л а р м о н и ю  с ку л ь п т у р у  «Муза», 
сл о вн о  бы п р ося  у неё  о б ъ я сн е 
ний: М уза , ка к  бы в ответ, р азве 
ла р ука м и  и пожала плечам и - не 
знаю , м ол , что  и с ка за ть ...

В о пр ос : разве  ф и л а р м о н и я  -  
не храм  и скусства? ! А разве  в хра
ме ум е стн о  о ткры вать  ресторан?! 
Разве это не о ско р б л я е т  чувства 
и сти н н о го , п о ю щ е го  в радости  и 
горе, гр узи н а , с его  тр е п е тн ы м  о т 
н о ш е н и е м  к м у з ы ке ? ! И р а з в е  
нас, по п р а ву  го р д я щ и хся  сво ей  
национальной гр у зи н с ко й  кухн е й , 
уд и ви ш ь  а м е р и ка н с ки м  р естор а 
ном?!

П р од о л ж и м  наш у «приятную», 
полную  н е о ж и д а н н ы х  о ткр ы ти й , 
п р о гу л ку  по  Т б и л и с и ... П о рно гра 

ф и ч е с ки е  бил борды  с абсолю тно 
о б н а ж ё н н о й  ж е н с ко й  ф и гу р о й  и 
го л ы м  м у ж ч и н о й  явно  го м о с е кс у 
альной ори е нта ци и  п о встре ча ю т
ся нам  вдоль м н о ги х  центральны х 
п р о с п е кто в  -  Важа-П ш авела, Н а
б е р е ж н о й  и др. Как в и д и те , кто - 
то  и з  оста вш и хся  в Грузии м уж чи н  
(стране , где ж и л и  и буд ут ж и ть  на
с т о я щ и е  там а д ы , а не п е д е р а с 
ты !) закидал  один  и з  них  чёрной  
кр а с ко й . «Увидь наго ту !»  - н е п о 
нятную  надпись на них р а с ш и ф р у 
е ш ь , л и ш ь  п о с м о т р е в  перед ачи  
н о в о го  те л е ка н а л а  «Тайм -нью с» 
(«Реал ТВ»): о ка зы в а е тся , м а с ш 
табная р екл ам н а я  ка м пан и я  п р и 
зы вает нас увидеть  правду во всей 
её наготе  ... Д ум а ю , что  се годня 
в Грузии правду во всей  её с р а м 
ной наготе  не видят разве  что  сл е 
пы е!

Ещё один во про с : разве  н о р 
м ал ьно , когда в правосл авной  Гру
зи и  (стране, пр и ня вш е й  хр и сти а н 
ство  в начале 4 века !) слепо  под 
раж ая и н о стр ан н о й  м од е, начали 
сп р а вл я ть  п р а зд н и к  п о т у с т о р о н 
них сил - ш абаш  ада «Хелллоуин» 
(«H allow een» от англ. «hall» -  ад)?! 
«Госуд арственны е  д е я те л и  С Ш А 
з а п р е т и л и  п р а з д н о в а н и е  э т о го  
д ня  в ш колах, а свою  негативную  
п о зи ц и ю  в св я зи  с п р а зд н о в а н и 
ем  Хеллоуина не раз ф и кс и р о в а 
ли  пред ставител и  как ка то л и че с 
ко й , та к и православной  церквей , 
п р акти чески  все рел и ги о зн ы е  ко н 
ф е сси и »  - ска зан о  в п и с ь м е , рас
п р о с т р а н е н н о м  26 о к т я б р я  с.г. 
п ресс-служ бой  П атриархии Грузии. 
П а три а рхи я  т а кж е  п о я сн я е т , что 
уч а ств о в а ть  в р и туа л е  у гощ ения  
с л а д о с т я м и  о зн а ч а е т  п р и н е с т и  
дар  с а м о м у  сатане  -  С ам хейну, а 
заж ечь  «С ветильник Д ж ека»  о зн а 
ч ае т  за ж е чь  н е п р а в и л ь н ы й  с в е 
т и л ь н и к  во им я злы х д у х о в ...

Но п о д д е р ж и в а ть  п р е с ти ж  го 
суд а рства  с д р е в н е й  ку л ьту р о й  и 
т р а д и ц и я м и  -  о че ви д н о , не в и н 
т е р е са х  пр авя щ е й  вл асти  и р у ко 
в о д и т е л е й  п р о е кт а  «GEORGIA»: 
п о с м о т р и т е , к п р и м е р у , на пла 
ка т, р е кл а м и р у ю щ и й  гл а м урн ую

п р о д у кц и ю  т а л а н т л и в о го  д и з а й 
н е р а  и п р е д п р и н и м а т е л я  Таты 
В а рд ан а ш ви л и , ко то р ую  по сети л  
са м  п р е з и д е н т  С а а ка ш ви л и , вы 
д е л и в  с о л и д н ы й  к р е д и т  (ч то -то  
о ко л о  600 .00 0 $ ): э к с к л ю з и в н ы е  
ж е н с к и е  с а п о ги  и з  к о л л е кц и и  с 
н а ц и о н а л ь н ы м  к о л о р и т о м ,  ка к  
в и д и те , п о ш и ты  и з  го с у д а р с тв е н 
н о го  ф л ага  Грузии!.. Говорят, что  
в о с х и щ ё н н ы й  е ё  т в о р ч е с т в о м  
п р е з и д е н т  п о р у ч и л  ей  т а к ж е  
ш и ть  с а п о ги  д л я  гр у з и н с к о й  ар 
м и и  (?!).

И п о с л е д н и й  в о п р о с : р а зв е  
в с тр а н а х  б ы в ш е го  СССР Грузия 
и г р у з и н ы  не  б ы л и  Б Р Е Н Д О М  
«ОС» - О С о б ы м , и л и  О чен ь  Ста
р ы м  -  ка к  у го д н о ? ! О зн а ч а ю щ и м  
о со б ую  т е п л о т у  и го с т е п р и и м 
с т в о , в о з в е д ё н н о е  и с п о к о н  в е 
ко в  в ран г закон а ?  В се  з н а л и ,ч т о  
гр у зи н  не с т р о и т  с в о е го  с ч а с ть я  
на ч у ж о м  н е с ч а с т и й , не  п о к у п а 
е т к р а д е н н о е  и р е к в и з и р о в а н 
ное  и м у щ е с т в о , н е  д о н о с и т , не 
п р е д а ё т  и не  п р о д а ё т  Р о д и н у , 
с е м ь ю , ч т и т  п р е д к о в , их  т р а д и 
ц и и , в ко т о р ы х  в о с п и т ы в а е т  п о 
т о м к о в , н е  п ь ё т  в и н о  л и ш ь  д л я  
т о го , ч то б ы  н а п и т ь с я , не  н а п и 
в а е тс я  на п о м и н к а х  «до ч ё р т и 
ков»  и з а т е м  не  н а ч и н а е т  п е ть  
и в е с е л и т ь с я , в е р и т  в Б ога , а не 
в са та н у , не  з а н и м а е т с я  м у ж е 
л о ж с т в о м ,  р ы ц а р ь  по  о т н о ш е 
н и ю  к ж е н щ и н е ,  б о г о т в о р и т  
м а т ь , н е  з а гл я д ы в а е т с я  на ч у 
ж и х  с у п р у г  и п о д р у г , не  р е к л а 
м и р у е т  с в о ю  н а го т у , б е з з а в е т 
но  п р е д а н  б р а т с т в у  и д р у ж б е , но 
м о ж е т  ж е с т о к о  н а к а з а т ь  л ю б о 
го за  н а р у ш е н и е  ко д е кс а  ч е с ти  
и л и  н а н е с ё н н о е  е м у  о с к о р б л е 
н и е !

П о э т о м у  х о ч е т с я  п о ж е л а т ь , 
чтобы  Грузия и гр у зи н ы  всегда  ос
тавал и сь  л ю б и м ы м  в с е м и  БРЕН
Д О М  (в с а м о м  ш и р о к о м  см ы сл е  
это го  слова !) и н и ко гд а  не п р е в р а 
щ ались в БРЕД, н е ско л ько  п р и м е 
ров ко то р о го  я вам  се год ня  п р и 
вёл.

А р н о  ХИ Д И РБ Е ГИ Ш В И Л И
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Девятый вал на Куре, или Сонная рябь на реке?
(рузинская оппозиция намерена начать 

7 ноября новую волну протестов против 
действующей власти. Некоторые экспер- 
ты-«волномеры» предрекают, что так за
ревет река Кура и так закипит в ней пен
ный котел, что взбушевавшаяся вода бу
дет безжалостно смывать на своем пути 
всех господ у кормила.

Михаил Саакашвили буквально влетел 
в главное кресло (рузии на гребне анти- 
шеварднадзевской волны. На могиле 
царя -  собирателя грузинских земель 
Давида Строителя произнес клятву, что 
восстановит территориальную целост
ность страны.

И немного воды утекло в реке, как 
появился первый результат: в кавказских 
горах эхом разносилось ликованье Ми- 
шико: «Грузины! Абашидзе сбежал — Ад
жария свободна!» Затем на берега Куры 
причалил Титаник в лице Джорджа Буша, 
который назвал возглавляемое Михаи
лом Саакашвили государство «маяком 
демократии в регионе».

Однако недолгое время купался в сла
ве и держался на плаву новый президент. 
Когда вода вернулась в привычные бе
рега, обнажилось, что Мишико и демок
ратия, как «вода и камень, леди пламень». 
Проблемы с правами грузинского чело
века озвучивал не северный сосед, а за
океанский друг -  в частности. Кондолиза 
Райс. Так, она, известная еще как «желез

ная Кондолия», неоднократно указывала, 
что Грузии необходимы сильный парла
мент, независимый суд и свободные 
СМИ.

Дети «революции роз» начинали свою 
деятельность с запрещенной «рыбалки»: 
расставляя сети в бизнесе и используя 
динамит, брали на крючки местных бога
чей. И «золотые рыбки» могли вернуться 
в синее море лишь после исполнения 
пожелания «розовых рыбаков» -  выпла
ты американской «зелени». Есть многие 
сотни примеров, когда людей лишали 
недвижимости и целых компаний. Что уж 
говорить про карманные суды, ведущие 
телеканалы, прозванные в народе «Саа
кашвили-1» («Первый общественный ка
нал»), «Саакашвили-2» («Рустави-2») и «Са
акашвили-3» («Имеди»), А парламент, име
нуемый не иначе как «туркменский» и 
голосующий по принципу -  «руки вверх, 
левую опустить, принято единогласно»?

И грехи сии не смогла смыть вода. Гла
ва грузинского государства оказался ото
рванным от чаяний собственного народа 
-  получилось как в песне: «мы на суше, 
ты на море, мы не встретимся никак».

Два года назад народ вышел на пло
щадь, скандируя «Миша, уходи!». Нервиш
ки у властей не выдержали, и они разог
нали митингующих с помощью дубинок, 
резиновых пуль, слезоточивого газа, уль
тразвукового ревуна.

Вторая волна протеста, волна взбала
мученная, клокочущая и накатистая, при
шлась на минувший апрель. Митингую
щие бились, как рыба об лед, у Парламен
та Грузии, резиденции президента и Об
щественного телевидения. Перекрыва
лись на недели городские магистрали, по 
всему Тбилиси устанавливались камеры- 
клетки, символизирующие полицейское 
государство.

В этот раз Михаил Саакашвили спокой
но отнесся к происходящему, он «залег 
на дно, как подводная лодка, и позывных 
не передавал». И добился блестящего 
результата: митингующие три месяца 
негодовали, кричали, выплескивали пар 
и мирно разошлись по домам.

Оппозиция всерьез готовится к наме
ченной на 7 ноября новой волне протес
та, при этом план действий скрывается 
под грифом «секретно». Намекают лишь, 
что волна будет бурлящей, ледяной и 
ревучей. К ноябрьской памятной дате 
готовились загодя, «обнявшись, будто 
две сестры, струи Арагви и Куры», и пре
зидент, и парламент. При этом они обна
родовали свои намерения. С целью ос
лабления ударов волн гнева об Авлабар- 
скую резиденцию, где восседает прези
дент, парламент в спешном порядке го
товит беспрецедентную амнистию, кото
рая коснется 2000 арестантов, оказавших
ся на нарах за наркотики. Причем на сво

боду могут рассчитывать только люби
тели вкалывать, но не барыги, и при обе
щании, что отныне наркоманы будут ло
вить кайф исключительно удочкой.

Однако, по мнению других «экспертов 
- волнографов», ожидаемая 7 ноября оче
редная волна протеста будет вялой, не
мой и сонной. Ибо в обществе иссяк про- 
тестный настрой. Люди стали подозре
вать оппозицию в том. что она является 
частью правительства, ест с ним из од
ной плошки, при этом лает, но не кусает. 
Лозунги типа «Миша, уходи!» или «Саа
кашвили -  в отставку!» оказались недо
статочными, чтобы пробудить в обще
стве революционный пыл. Словом, оп
позиционерам за минувшие два года так 
и не удалось повести за собой народ, ибо 
они не смогли указать избирателям, где 
водится и ловится рыба.

Михаил Саакашвили не единожды за
являл, что не собирается бросаться на волю 
волн и уступать кому-либо штурвальное 
колесо досрочно. До 2013 года -  времени 
истечения президентских полномочий -  
он будет бороздить по трем четвертям 
территорий страны. Четвертая часть -  два 
отколовшихся айсберга -  уплыли, как из
вестно, по направлению к Северу.

Бесик ПИПИЯ, 
обозреватель РИА Новости 

(Тбилиси)

Выставка под открытым небом
В канун печально известной даты -  7 

ноября, когда два года назад в Тбилиси 
произошло жестокое противостояние 
между властями и населением, на про
спекте Руставели состоялась еще одна 
выставка под открытым небом, посвя
щенная событиям тех горестных дней.

Устроил ее известный фото- и кино
документалист Тамаз Бибилури, который 
возглавляет Союз доброй воли «Соли
дарность». В акции памяти приняли учас
тие и несколько других неправитель
ственных организаций.

Тут же состоялся импровизированный 
брифинг, на котором Тамаз Бибилури 
сделал заявление об учреждении Меж
дународного гуманитарного фонда, ко
торый призван позаботиться о жертвах 
столкновения митингующих с полицией 
в 2007 году.

- В новейшей истории Грузии есть две 
скорбные даты -  9 апреля 1989 года и 7 
ноября 2007 года, которые зачастую срав
нивают друг с другом, - говорит он. -  Хотя 
лично я считаю, что они несравнимы, так 
как в первом случае национально-осво
бодительное движение боролось с со
ветским режимом, чтобы добиться сво- 
'боды и независимости Грузии. И тогда, 
несмотря на трагический исход, цель 
была достигнута -  этот толчок привел к 
началу конца советской империи. А во 
втором случае было гражданское проти
востояние. На улицы вышли люди, лишен
ные средств к существованию и потому

легко поддавшиеся на призыв оппози
ции, которая в большинстве своем ока
залась несостоятельной. Власти допус
тили разгар событий, и когда после не
скольких дней мирного противостояния 
на проспекте Руставели осталось незна
чительное количество демонстрантов, 
начали их разгон. Это можно было осу
ществить и более мирными методами, 
однако полицейские и представители 
других органов власти стали демонстри
ровать силу. Некоторые организаторы 
митинга ретировались в здание парла
мента и не пострадали, а на улице оста
лись подлинные патриоты и оказались 
лицом к лицу с многочисленными воору
женными карателями. Во время столк
новения многие получили травмы, отра
вились газом, стали инвалидами.

Тамаз Бибилури и 9 апреля 1989 года, и 7 
ноября 2007 года находился в центре собы
тий с фотоаппаратом в руках. И теперь он 
выставил перед собравшимися журнали
стами и проходящей по проспекту публи
кой документальные кадры тех дней.

- Попавшие тогда в больницы постра
давшие остались после этих печальных 
событий без присмотра, - говорит Тамаз 
Бибилури. -  У многих из них здоровье по
дорвалось настолько, что их полная реа
билитация невозможна. А власти и выз
вавшие их на митинг оппозиционеры 
умыли руки. Народ же продолжает стра
дать. Вот и решили мы выступить с ини
циативой о создании Международного

гуманитарного фонда «Рука в руку!», ко
торый будет заботиться о пострадавших 
во время жестокого разгона демонстран
тов 7 ноября 2007 года, а также тех со
отечественниках, кто, защищая закон
ность во время путча, приведшего к вла
сти хунту во главе с Шеварднадзе, и в 
последующий период понес невосполни
мый урон -  физический, материальный, 
финансовый и моральный. Фонд при 
поддержке грузинских и зарубежных

людей доброй воли будет осуществлять 
проекты, способствующие прогрессу (ру
зии и приносящие пользу ее населению. 
Он будет заботиться также о том, чтобы 
добиться национального единства и на
чала восстановления реальной незави
симости страны, создания у нас подлин
ного гражданского общества.

Варлам МУРАДЕЛИ 
Фото автора
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Протест продолжается
Сегодня представители правозащит

ных неправительственных организаций 
планируют провести массовую акцию 
протеста в центре Тбилиси с требовани
ем отставки президента Михаила Саакаш
вили.

Акция приурочена к событиям, кото
рые произошли в Тбилиси два года на
зад, - силовому разгону акций оппозиции 
с использованием слезоточивого газа, 
резиновых пуль и водометов.

«Спустя два года, к сожалению, все 
еще стоят на повестке дня справедли
вые требования, из-за которых власти 
беспощадно расправились со своим на
родом. Более того, на протяжении двух 
лет список данных требований значи
тельно увеличился. Это печальное об
стоятельство еще раз заставляет нас 
задуматься о том, что власти вновь не 
готовы отказаться от авторитарного кур
са. Поэтому 7 ноября 2009 года по ини
циативе гражданского общества и не

правительственных организаций состо
ится протестное шествие граждан», - 
говорится в заявлении организаторов 
акции, которое зачитал руководитель 
коалиции ПНО «За наши права» Давид 
Лилуашвили.

Акция начнется у здания Обществен
ного вещателя Грузии в центре Тбилиси 
в 15.00 по местному времени.

Председатель НПО «Бывшие политзак
люченные за права человека» Нана Кака- 
бадзе заявила, что «это первый случай, 
ногда общество берет на себя инициати
ву провести акцию протеста, хотя я знаю, 
что к ней присоединятся политические 
партии».

Н акции намерены присоединиться 
представители парламентской и непар
ламентской оппозиции, в частности, один 
из лидеров оппозиции, бывший кандидат 
в президенты Леван Гачечиладзе, пред
ставители партии бывшей главы МИД 
Саломе Зурабишвили «Путь Грузии», Кон

сервативной партии, Партии народа, де
путат (ёоргий Цагареишвили и другие. Не 
останется в стороне и Лейбористская 
партия. По словам ее представителя 
Иосифа Шатберашвили, лейбористы 
будут вместе с народом, однако не при
мут участия в мероприятиях, которые 
планирует оппозиция.

Движение «За справедливую (рузию» 
также собирается принять участие в про- 
тестной акции. Нак сказал его лидер Зу
раб Ногаидели, «7 ноября - значительная 
дата, мы выразим уважение обществен
ности и солидарность с нею».

По инициативе партии «Путь (рузии» 
сегодня оппозиционные политические 
партии соберутся в гостинице «Редис- 
сон», где представят отчет о 6-летнем 
правлении Михаила Саакашвили.

Саломе Зурабишвили уже провела 
консультации со всеми политическими 
партиями и предложила им подготовить 
тематический отчет о преступных дей
ствиях властей.

В документе будут отражены различ
ные направления, в том числе тема зак
люченных, медиа, конфликты, безопас

ность страны, международные отноше
ния и др.

На встречу приглашены представите
ли дипломатического корпуса и непра
вительственных организаций.

А Общество Ираклия Второго собира
ется сегодня провести соревнование 
среди детских футбольных команд за 
Нубок, учрежденный Обществом.

«Состязание приурочено ко дню рож
дения почитаемого каждым грузином 
царя Ираклия Второго». - сообщил пред
седатель организации Арчил Чкоидзе.

Как заметил Чкоидзе, «7 ноября грузин
ская оппозиция готовится к демонстра
ции протеста, а власти - к тому, чтобы 
дать ей отпор», и что «для Общества Ирак
лия Второго неприемлема любая акция, 
которая может повлечь беспорядки и 
раскол нации. Для единения нации в пер
вую очередь требуется восстановить на
рушенные связи между поколениями, 
пропагандировать грузинские традиции 
и культуру, по достоинству оценить 
вклад знаменитых грузинских предков и 
навести прочные мосты между прошлым 
и будущим».
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Закон не дышло. Повернули -  ан, не вышло
Предлагаем вашему вниманию очередную беседу 

нашего корреспондента с известным общественным 
и государственным деятелем Александром Иракли
евичем Иавсадзе на тем у  отношений влас ти и Грузин
ской Православной церкви.

-  Во время нашей с вами последней встречи, бато- 
но Сандро, мы условились продолжить публикации 
о разнузданной кампании, развязанной в стране оп
ределенными силами против церкви и лично Католи
коса- Патриарха, Святейшего и Блаженнейшего Илии 
II. Думаю, что повод сейчас для этого самый подходя
щий.

- Согласен, что условились. Но спешу заметить, что 
сознательно уклонялся от беседы на эту тему, ибо 
убежден, что целью авторов инициированного черно
го пиара как раз и было произвести как можно больше 
шума и переполоха. И мне очень не хотелось прини
мать участие в этом переполохе, дабы не способство
вать тем самым этим вероотступникам.

- Да, но возможно ли оставлять без внимания про
блему, оскорбительную для без малого 90 процен
тов населения страны?

- Сотрудничество с вами для меня привлекательно 
тем, что вы всегда расставляете правильные акценты 
и не пытаетесь отдельными громкими фразами про
мывать людям мозги.

- И что вы имеете в виду?
- Дело в том, что я с вами абсолютно согласен, ког

да говорите о том, что эта кампания оскорбительна 
для 90 процентов наших граждан... Эта кампания на
правлена не только против православных христиан, 
не только против нашей церкви, а и против религиоз
ных убеждений всех жителей фузии, достоинства про
живающих в (рузии религиозных и этнических мень
шинств.

- И после всего этого вы считаете возможным обой
тись без соответствующего реагирования?

- Я имел в виду только то, что мы должны отвечать 
не личности. Мы должны рассматривать не отдельный 
безнравственный факт, а дать оценку аморальной кам
пании, грубо поправшей честь и достоинство многих 
грузинских граждан.

- Хотя защитники этой кампании прибегают к помо
щи Всеобщей декларации прав человека и различным 
конвенциям, ко многим международным докумен
там, утверждая при этом, что у них есть право выра
жать свои мысли и что это право неотделимо от ос
новных прав человека. А как вы думаете, не было у 
них права выразить свои мысли в той форме, в какой 
они это сделали?

- По -  церковному ответ мой будет краток: свер
шать зло под личиной добра -  в угоду дьяволу и долж
но быть признано великим грехом! Что же касается 
мирского объяснения, то отвечу короткой выдержкой 
из 25-й статьи Всеобщей декларации прав человека: (I 
пункт) «У каждого человека имеются обязанности пе
ред обществом». (II пункт)... при осуществлении сво
их прав и свобод каждый человек должен испытывать 
и ограничения...дабы должным образом были обеспе
чены уважение и свобода других, в демократическом 
обществе должны быть удовлетворены такие справед
ливые требования населения, как безопасность, об
щее благоденствие и др. Так что в этом случае разго
вор о правах человека и свободе их выражения не 
более чем демагогический прием фарисеев и книж
ников, которые 2000 лет назад распяли самого Господа 
нашего, Иисуса Христа...

- Понимаю вас и принимаю ваши пояснения, но есть 
же люди, для которых они недостаточны, более того, 
могущие обвинять вас в предвзятости?

- Никогда не утверждаю, будто являюсь истиной в 
последней инстанции, поэтому воспользуюсь обще
принятыми международными документами и опира
юсь на дарованные самим (осподом нравственные по
стулаты. Однако, быть может, скажете более конкрет
но, что вас более всего интересует?

- Сказать по правде, сейчас я вынужден буду выс
тупить в роли адвоката дьявола и повторю вопрос сто
ронников этой кампании: где проходит граница меж
ду правами личности на самовыражение и защиты 
своего достоинства?

- Как говорит Коэльо в своем известном произве
дении «Исповедь поздравителя», «Зло всегда требу
ет точности», но и то является фактом, что «в мо
ральном измерении не существует геометрической 
точности».

- Простите за настойчивость и не принимайте ее за 
назойливость, но неужели не существуют в между
народных или внутригосударственных пределах кон
кретного ответа, конкретного решения, наконец, кон
кретной нормы или реального прецедента?

- Все перечисленное вами -  налицо, есть.
- В частности.
- Начнем с общепризнанных положений. Вот выдер

жка из первой статьи «Всеобщей декларации прав че
ловека»: «Каждый человек рождается свободным и 
равноправным. Всем даны разум, совесть и отноше
ния друг к другу должны строиться на принципах брат
ства». Теперь выдержка из пятой статьи: «Отношения 
к кому бы то ни было не должны носить характер 
ущемления достоинства или унижения...»

- И все же это слова «Декларации» и потому звучат 
слишком общо. Можно ли поконкретнее?

- Извините, но мой ответ не закончен. Третья часть 
19-й статьи «Международного Пакта о политических и

гражданских правах» прямо требует от государства 
принятия закона, обеспечивающего уважение к пра
вам и репутации других лиц, моральной защиты насе
ления. Кстати сказать, этот пункт для Грузии обязате
лен к исполнению, ибо она юридически к нему присо
единена.

Помимо этого, мандатом Совета НАТО по правам 
человека (ранее комиссия по правам человека) создан 
институт специального докладчика по религиозным 
правам; спецдокладчик осуществляет надзор за си
туацией в мире в отношении религиозных прав и каж
дой сессии представляет доклад о состоянии религи
озных прав в тех или иных государствах.

- Это должно быть интересно для читателя. Выхо
дит, что Совет по правам человека НАТО ежегодно 
заслушивает т.н. «Report» своего спецдокладчина и 
принимает соответствующее решение?

- Именно так. Это решение совета называется Ре
золюцией. Мне довелось лично присутствовать на об
суждении как минимум семи таких «Report-ов» и хо
рошо знаю, как остро выражают свое негодование в 
ряде стран даже на попытки хоть какого-то ущемле
ния религиозных убеждений или достоинства.

- Должно быть, подобные факты и развернутая у 
нас кампания тоже рассмотрены на сессии Совета?

- Лично мне ни разу не доводилось бывать на таком 
обсуждении. Как правило, почти во всех странах мира 
нарушаются права религиозных меньшинств, и числен
ность таких нарушений столь велика, что, помимо оз
наченных «Report-ов», почти каждая сессия обсуждает 
подготовленные представителями отдельных стран 
вопросы «О борьбе с религиозными дифамациями»

Не думаю, что нам стоит сейчас обсуждать и анали
зировать эти резолюции или загружать нашу беседу 
многочисленными выдержками из них. Задержу ваше 
внимание лишь на одном положении, которое без из
менений повторяется в каждой резолюции: «Совет по 
правам человека осуждает любое поощрение рели
гиозной ненависти, которое служит подстрекатель
ством к враждебности или насилию, независимо от 
того, используются ли для этого печатные, аудиовизу
альные, электронные или любые другие средства ин
формации».

- Это понятно, а вот защищены ли каким-то обра
зом религиозные права национального большинства?

- Все, о чем говорилось выше, имеет непосред
ственное отношение и к защите религиозных интере
сов большинства. Однако обычно эту защиту берут на 
себя само государство и гражданское общество. Су
ществует немало форм взаимоотношений церкви и 
государства, так что нет нужды изобретать что-то но
вое. (Ъсударство заинтересовано в сильной матери- 
церкви, ибо, как правило, церковь является основой 
единства и независимости страны. Свободная же и ис
полненная достоинства нация не допустит оскорбле
ния своей матери-церкви.

- Вдохновители нынешней антицерковной кампа
нии считают неверным то, что государство из своего 
бюджета ежегодно выделяет церкви 25 млн. лари. 
Что бы вы ответили на эти упреки?

- Отвечу прежде с помощью Евангелия, приведя 
без комментария выдержку из Матвея (10.5) «Сих две
надцать послал Иисус и заповедал им, говоря. Не бе
рите с собою ни золота, ни серебра, ни меди в поясы 
свои. Ни сумы на дорогу, ни двух одежд, ни обуви, ни 
посоха, ибо трудящийся достоин пропитания».

Что же касается мирского решения этого дела, то 
примеров тому много. Быть может, в разной форме и 
разных объемах, но почти все государства финанси
руют свою матерь-церковь. И ничего необычного в 
этом нет, помимо разве что того, что люди, объеди-. 
ненные под флагом демократии и прав человека, за
дают порой вот такой вопрос.

- Вы считаете, что у них нет права ставить вопрос 
именно таким образом?

- Задавать вопросы они могут так, как им заблаго
рассудится, но в этом случае их вопрос звучит фари
сейски, ибо прекрасно знают о распространенной в 
мире практике финансирования церкви. Мак знают и 
то, что выделяемое нашим государством финанси
рование по своему объему не идет в сравнение с 
объемами финансирования церкви, установленными 
во многих странах, в том числе более бедных, чем 
Грузия.

- Несмотря на крайне негативную реакцию обще
ственности, устроители кампании и ее исполнители 
отступать и сдавать позиции не собираются. Более 
того, огрызаются в ответ категорическими заявлени
ями. Как можно расценивать сложившуюся ситуацию?

- Это один из серьезнейших аргументов того, что 
налицо не только отдельно взятый факт оскорбления 
Католикоса-Патриарха всея (рузии (что само по себе 
тяжкий грех), который пытаются преподнести как пра
во свободно выражать свои мысли, но это и глубокоп
родуманная аморальная кампания, направленная про
тив церкви и самой государственности. Одновремен
но это и грубое попрание религиозного достоинства и 
убеждений гражданского общества...

Что же касается категоричности и самоувереннос
ти их тона, это свойство невежд, людей низкой куль
туры и интеллекта. При отсутствии глубокой веры, как 
морального стержня души, такие люди способны при
нять участие в любом безнравственном деле.

- Иные представители нашей общественности всю 
ответственность за защиту прав религиозных мень

шинств возлагают на нашу православную церковь. 
Насколько это справедливо?

- Разумеется, это неверно. Это делается специаль
но, с целью запутать общественность, перенесения 
акцентов внести сумятицу в души граждан. За защиту 
прав религиозных меньшинств ответственно государ
ство. Только демагог может потребовать от церкви 
поддержку религии отличной от своей собственной 
или не заботиться о возвращении «блудных детей»!!!

При моем огромном к вам уважении, тем не ме
нее, очень просил бы вас на этот раз не спрашивать 
меня о тех грубых нарушениях, которые государствен
ные организации страны допустили в отношении Гру
зинской Православной церкви.

- Да, разумеется, тем более, что хорошо знаю, что 
тема эта весьма сложна и многомерна. Поверхност
ное же затрагивание ее было бы неправильно. Но в 
то же время не могу не попросить вас о том, что в 
случае, коли вы решитесь беседовать на заданную 
тему, то именно я буду тем журналистом, кто подго
товит этот материал.

- (читайте, что мое согласие вы получили.
-И еще вот что. Читателей немало озадачило за

явление Патриархии, сделанное 27 октября 2009 
года. Напомню его содержание: «В последнее вре
мя оскорбительная кампания против церкви выз
вала в обществе резкие протестные настроения. 
Были высказаны соображения о проведении в бли
жайшее время крупномасштабных акций протеста, 
в том числе не территории кафедрального собора 
Самеба.

- Реакция народа, чьи религиозные чувства и досто
инство были попраны, для нас понятны. Но, исходя из 
христианской морали, церковь тем не менее призы
вает общественность воздержаться от подобных ша
гов. Здесь же хотим заметить, что для нас непонятно 
игнорирование инициативы Патриархии о выделении 
прямого эфирного времени Общественным телеви
дением Грузии. А это, в свою очередь, рождает подо
зрение, что мы имеем дело не только с ложью, озву
ченной отдельными личностями, а с деяниями опре
деленных сил. Весьма огорчительно, что названная 
кампания все еще продолжается, что может принести 
стране нежелательные итоги и заметно обострить 
возникшую ситуацию.

Исходя из сложившейся обстановки, с нашей сто
роны заявляем, что вновь готовы предложить Обще
ственному вещателю «Дебаты в прямом эфире».

Прошу обратить внимание на позицию Патриархии, 
как она пытается разрядить ситуацию, успокоить об
щественность. Несмотря на большую боль, причинен
ную церкви и общественности группой наших сограж
дан, Патриархия и лично Патриарх призывают к спо
койствию и здравомыслию, к сдержанности и взаимо- 
прощению. Счастлив народ, исповедующий православ
ную веру, счастлив каждый из нас. став одним из па
ствы Грузинской Православной автокефальной церк
ви.

Исходя из всего, о чем мы с вами успели погово
рить, долг каждого из нас - выявлять зло, помогать 
заблудшим вернуться на путь истины и молиться за 
спасение их душ, по мере сил и способностей нести 
людям слово Правды. Так учит церковь, мы с вами лишь 
исполнители воли Божьей.

Беседовал Гиви БАКРАДЗЕ



ДАЙДЖЕСТ ПРЕССЫ

Эдуард Шеварднадзе: падение Берлинской стены 
могло стать началом новой войны

Эдуард Ш еварднадзе, бывший член 
Поли тбюро ЦК КПСС, минис тр иное тран
ных дел СССР с 1985 по 1990 годы, был 
одним из главных поли тичесних партне
ров первого и  последнего президента 
СССР Михаила Горбачева. Шеварднадзе 
сыграл нлючевую роль в проведении 
политини «перестройки», «гласности» и 
разрядки международной напряженно
сти, в окончании «холодной войны» и 
разрушении «железного занавеса». Кор
респондент «Голоса Америки» Анна Ле
онидова взяла у  г-на Шеварднадзе экск
люзивное интервью.

- Господин Шеварднадзе, вместе с 
Берлинской стеной упал «железный за
навес», окончилась эра «холодной вой
ны». В этом историческом событии вы 
как глава советского МИДа принимали 
непосредственное участие. Не могли вы 
поделиться вашими воспоминаниями о 
тех днях?

- Я узнал о падении Берлинской стены 
от советского посла в Берлине. Я тогда 
находился в Москве. Посол позвонил и 
сообщил мне, что немцы начинают ло
мать стену. Там стояла полумиллионная 
советская армия. Если бы армия вмеша
лась в эти события, речь могла идти о 
начале новой войны. Мы с Горбачевым 
полетели в Берлин и сделали все воз
можное для того, чтобы наши войска не 
вмешались. Чтобы они не мешали нем
цам разрушать стену.

- В период перестройки вы обеспечи
вали внешнеполитические победы ко
манды президента Горбачева. В чем со
стояла главная трудность подготовки 
этих побед? Кто вам мешал, были ли у 
вас истинные сподвижники?

- Были и сподвижники, были и против
ники...

- Вы были архитектором внешней 
политики СССР во времена существо
вания двух сверхдержав. Как вам уда
лось перестроить внешнеполитический 
курс страны?

- Первым долгом надо было решить 
вопрос о том, как нормализовать отно
шения между Советским Союзом и Со
единенными Штатами Америки. Это было 
непросто. Этому способствовала встре
ча на Мальте, на которой присутствова
ли Буш-старший, Бейкер, Горбачев, я. Тог
да была принята декларация о том, что 
мы -  не противники. Это была первая 
попытка потепления мирового климата. 
Второе. Я очень часто ездил в Вашинг
тон, встречался с президентом. Бейкер 
уговорил меня полететь в Вайоминг и 
там вести переговоры. Летели мы четы
ре часа. Была солнечная погода, и мы 
вели переговоры под открытым небом. 
Там мы подписали декларацию о том. что 
Советский Союз и Соединенные Штаты 
Америки не только не противники, но

партнеры. Это называется партнерское 
соглашение.

- Господин Шеварднадзе, сегодня в 
здании на Смоленской площади новые 
люди. Как вы оцениваете их работу по 
построению внешней политики Россий
ской Федерации?

- Мне трудно судить. Они защищают 
свои национальные интересы, интересы 
России, но допускают много ошибок. Я 
считаю, что Россия допустила грубейшую 
ошибку, когда признала независимость 
Абхазии и Южной Осетии. Этим самым 
они показали своим народам (я имею в 
виду чеченцев, ингушей, другие северо- 
кавказские народы, Татарстан, Башкорто
стан и других), что все они могут бороть
ся за независимость. Такое движение в 
России уже развернулось.

- В ваше время советско-американские 
отношения переживали небывалый

подъем. Как видится вам нынешний уро
вень российско-американских отношений?

- Сейчас можно сказать, что эти отно
шения не очень привлекательны. Очень 
много противоречий, главным образом, 
связанных с признанием Россией неза
висимости Абхазии и Южной Осетии.

- Одного из ваших предшественников 
на посту министра иностранных дел -  
господина Громыко -  на Западе называ
ли «мистер Нет». Можно ли вас, Эдуард 
Амвросиевич, назвать «мистером Да»?

- Нет, я не люблю такие выражения. 
Громыко был большим дипломатом. Он 
создал школу советских дипломатов. Гор
бачев предложил мне стать министром 
после Громыко. Я до сих пор считаю, что у 
Громыко большие заслуги, особенно в 
создании дипломатической школы Рос
сии, Советского Союза. Каким я был ми
нистром, не мне судить.

Экс-президент вылетел в Германию
Бывший глава МИД СССР и экс-президент Грузии Эдуард Шеварднадзе 4 

ноября вылетел в Берлин «для участия в мероприятиях, посвященных 20- 
летию падения Берлинсной стены». Об этом сообщила в Тбилиси предста
витель пресс-службы Э.Шеварднадзе. Она отметила, что «Шеварднадзе 
вылетел в Берлин на спецсамолете, который прислала в Тбилиси германс
кая сторона».

Э.Шеварднадзе принял участие в специальной передаче телекомпании 
СОБпосвященной 20-летию падения Берлинской стены. Кроме него, на эту 
передачу приглашены известные германские политики, в том  числе быв
ший глава М ИД Германии Ганс Дитрих Геншер. В Берлине Э.Шеварднадзе 
провел и ряд других встреч.

Кстати, немецкая кинокомпания снимает ф ильм об Эдуарде Шеварднад
зе. В интервью изданию «Резонанси» Эдуард Шеварднадзе рассказал, что 
ради съемок после 14-летнего перерыва он посетил родное село М амати в 
Гурии.

Берлинская стена: коща история вышла из берегов
В эти дни отмечается 20-я годовщина 

падения Берлинской стены - историчес
кого события, за которым последовала 
череда "бархатных революций" в Европе 
и объединение Германии. СМИ пишут о 
ключевой роли Михаила Горбачева, о же
стком противодействии Маргарет Тэтчер, 
а также о стереотипах, оставшихся у за
падных немцев по отношению к соседям 
избывшей ГДР

Демократическими переменами 1989 
года Восточная Европа обязана "впечат
ляющей революции" которая была ини
циирована Михаилом Горбачевым и вош
ла в историю под названием "перестрой
ка! пишет на страницах The Financial Times 
бывший британский посол в Москве Род- 
рик Брейтуэйт. В июне 1989 года польская 
"Солидарность" добилась победы на вы
борах, чем спровоцировала движение за 
перемены по всей Восточной Европе, 
однако "пример был подан" мартовски
ми выборами в СССР, подчеркивает ав
тор.

Горбачева часто критикуют - как на За
паде (за то, что не предпринял более ре
шительных действий), так и в России, где 
многие считают его "предателем, разва
лившим великую державу! Однако, если 
России удастся в конце концов "преодо
леть свои фобии! историки будущего 
дадут Горбачеву более благосклонную 
оценку, убежден Брейтуэйт: "Если бы не 
он, падение коммунизма в Европе мог
ло бы оказаться куда более кровавым и 
длительным делом"

После падения Берлинской стены на 
повестку дня встал вопрос об объедине
нии двух Германий, пишет Даниель Вер
не в Le Monde. Он взял интервью у Миха
ила Горбачева.

Бывшего советского президента пе
реполняют противоречивые чувства, от
мечает журналист: гордость за то, что он 
был инициатором реформ, всколыхнув
ших Европу^ и сожаление по поводу рас
пада СССРОн до сих пор уверен, что мож
но было совместить две противоречив
шие друг другу цели: восстановление 
суверенитета народов и сохранение Со
ветского Союза.

В июне 1989 года глава СССР посе
тил с официальным визитом ФРГ, и они 
с канцлером Гельмутом Колем пришли 
к мнению, что объединение Германий 
должно произойти, но не в краткосроч
ной перспективе. Вероятнее всего, 
предполагали Горбачев и Коль, эта про
блема должна решиться в XXI веке. 
Президент Франции Франсуа Митте
ран, со своей стороны, выступал за не
кую конфедерацию, опирающуюся на 
два столпа: Европейское сообщество 
на Западе и реформированную в ре
зультате перестройки Восточную Евро
пу.

"Каждый из нас по-своему пытался 
предсказать ход истории. Но все мы оши
бались, - отмечает Горбачев, - история 
взорвалась! 9 ноября пала Берлинская 
стена, пошел неконтролируемый про
цесс. Уже тогда следовало начать строи
тельство общего европейского дома, 
говорит Горбачев, однако в Западной Ев
ропе и в США интерпретировали проис
ходящие события как крушение комму
низма и поражение России в «холодной 
войне». Подобная ошибочная позиция 
привела к нарушению начавшегося про
цесса, считает он, и потребовалось мно
го времени, чтобы выйти из создавшего
ся хаоса. Но 1989 год заложил основы для 
всех последующих событий, подчеркива
ет Горбачев.

Франция обнародовала секретные 
архивы, относящиеся к моменту падения 
Берлинской стены: они свидетельству
ют, что Маргарет Тэтчер была "одержи
мым" и "жестким" лидером, выступавшим 
против объединения Германии, пишет 
британская The Times.

Конфиденциальные записи, сделан
ные французскими дипломатами в Лон
доне, выявляют опасения леди Тэтчер по 
поводу объединения Германии и проли
вают свет на ее предложение объеди
нить силы с Россией, чтобы противосто
ять угрозе.

"Коль способен на все! - приводит тог
дашний посол Франции в Великобрита
нии слова Тэтчер, произнесенные во вре
мя обеда с французскими бизнесмена

ми 13 марта 1990 года. "Он стал другим 
человеком, он больше не знает себя, 
возомнил себя хозяином и начинает дей
ствовать в таком духе. Надо видеть, как 
он ведет себя с Горбачевым! - заявила Тэт
чер. "1990-е начинаются с эйфории, а рис
куют закончиться катастрофой! - добави
ла она.

В связи с памятной датой немецкая 
газета Handelsblatt публикует материал 
"Стена пала - пелена осталась! Томас Хан
ке сетует, что в сознании немцев объе
динение стало частью "мемориальной" 
культуры, не превратившись при этом в 
общую историю успеха, и продолжают 
жить укрепившиеся вскоре после объе
динения клише. К счастью, мало кто хо
чет разделиться опять, пишет он, но сво
его рода пелена осталась.

В качестве примера автор приводит 
стереотипные представления, что в вос
точных землях экономика находится в 
жалком состоянии, что с 1989 года жите
ли ГДР устремились на запад, а женщины 
на территории бывшей ГДР имеют мень
ше шансов реализоваться в профессии. 
Но все не так однозначно: разница в 
уровне доходов между б о с т о н о м  и  запа
дом приближается к колебаниям уровня 
благосостояния внутри "старых" земель 
ФРГ, квалифицированные специалисты 
не торопятся покидать родные места, и, 
согласно статистике, на территории быв
шей ГДР женщины чаще являются основ
ными "добытчиками" в семье, чем на за
паде страны (40 и 32% соответственно). 
В заключение Ханке рекомендует запад

ным немцам по-новому взгля
нуть на соседей-соотечествен- 
ников.

В статье, опубликованной в 
Der Tagesspiegel, Петер фон 
Бекер останавливается на пос
ледних страницах жизни лиде
ра Восточной Германии Эриха 
Хонеккера. История болезни и 
смерти Хонеккера удивитель
ным образом совпала с крахом 
ГДР

Примечательным это совпа
дение автор публикации нахо

дит потому, что диктатура СЕПГ, как и 
советская система, базировалась в ос
новном на одном человеке. Хонеккер, 
который в июне 1989 года предрекал, что 
"стена простоит еще 50-100 лет! пропал 
из поля зрения общественности до сен
тября 1989. "В период накалявшейся со
циальной напряженности и потока граж
дан ГДР, бежавших в посольства ФРГ в 
Будапеште и Праге, мир задавался воп
росом: почему бездействует власть, где 
Хонеккер?"

Как пишет автор статьи, когда до него 
дошли слухи, что у Хонеккера рак, еще 
не ведая о скором падении стены, он по
думал: "Нездоровая система с обречен
ным на смерть лидером означает конец
гд р :

В канун праздничных мероприятий 
итальянский корреспондент побеседо
вал с бундес-канцлером Ангелой Мер
кель: она призналась, что в момент па
дения Берлинской стены была в сауне, 
пишет Corriere della Sera. Гражданка ГДР, 
Запад Ангела видела только по телеви
зору, и он ей не нравился. "Я часто смот
рела западные детективы, и частично 
мнение о Западе сложилось на основе 
этих фильмов! - рассказала она, добавив, 
что комфортнее чувствовала себя в Бу
дапеште или Москве.

9 ноября 1989 года все изменилось, и 
через 20 лет эта дама - лидер ведущей 
европейской страны. В ближайший по
недельник она будет принимать в Бер
лине глав государств и правительств 
половины мира, напоминает журналист.
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П о л н о  сл ухо в , 
но - о т олухов

О серьезны х проблем ах, вознинш их в  р о сси й 
с ко -гр узи н ски х  м еж государст венны х отноше
н и я х , наш  норреспондент  беседует с  Генераль
н ы м  секрет арем  Р а д и ка л -д е м о кр а т и ч е ско й  
национальной  партии Грузии Гиоргием Гвилава.

- Подголоски ястребов в российских СМИ  
упорно насаждают слухи о том, будто бы Грузия 
способствует террористическим  действиям  
«Аль-Каиды» на Северном Кавказе. Как нам от
носиться к этим слухам?

- Они настолько прим итивны , что, в свою оче
редь, порождают сомнения относительно того, яв
ляются ли российские  чиновники  поборниками 
дем ократии прежде всего в собственной стране. 
Слухи эти столь далеки от истины, что сравнимы 
разве что с желанием России пустить пыль в гла
за м ировой дем ократической  общ ественности. 
При том , что, и на это следует обратить особое 
внимание, Россия ни с кем не считается, действу
ет так, как ей заблагорассудится. И столь абсурд
ные обвинения необходимы ей для осущ ествле
ния еще более злонамеренны х действий. Судя по 
всему, не удовлетворивш ись только лиш ь захва
ченными территориям и, она готова предпринять 
полную аннексию нашей страны. В противополож
ность этом у считаем необходимым еще раз обра
титься к странам Евросоюза, дабы те во всеуслы
шание заявили:границы  Российской Федерации 
охраняются столь надежно, что туда даже птица 
не залетит. Разумеется, без позволения на то са
м их русских. Исходя из этого, вывод напрашива
ется как бы сам собой: наруш ение границы воз
м ожно разве что с «помощью» самих русских. А 
вот для разоблачения всяких злостных инсинуа
ций международном у сообщ еству при участии 
российской  делегации необходимо еще больше 
усилить мониторинг наших северных границ. И это 
будет единственным верным выходом из создав
шейся ситуации, не воспользоваться которы м 
было бы непозволительно. Зная обо всем этом, 
своеволию российской  политики м ож но эф ф ек
тивно противостоять только в формате двусторон
него диалога.

- Какого развития, на ваш взгляд, российско- 
грузинских отношений можно ожидать в бли
жайшие годы?

- Убежден, что Россия не утратит интереса к Гру
зии и, соответственно, не изм енит в отнош ении к 
ней и своей политики. Напротив, следует ожидать, 
что она прибегнет к еще более грязным методам. 
Вполне очевидно, что Россия ни в какую не желает 
расставаться с собственны ми амбициями, с при
знанием факта ухода Грузии из сферы ее влияния.

При этом она игнорирует простую истину, начисто 
позабыв о том , что добрыми делами куда быстрее 
можно достичь дружеского расположения соседа.

Словом, впереди нас ожидает сложный период. 
Возможен шантаж как со стороны осетинских, так 
и абхазских сепаратистов, котором у мы должны 
будем противопоставить спокойствие и поддерж
ку  международных сил, а танже диалог при по
средничестве США и Евросоюза. И в случае, если 
сумеем этого добиться, нам удастся шаг за ша
гом преодолеть этот тернистый путь к м иру и со
гласию. Уже после этого в самой России придут к 
выводу, что взаим оотнош ения м еж ду наш ими 
странами требую т обновления. Примерно так, в 
напряженном режиме, пройдут ближайш ие 6 ме
сяцев. Но этот период, смею предположить, кар
динально изм енит сегодняшнюю ситуацию.

-А  может ли повлиять на Грузию развитие си
туации на Северном Кавказе?

- Россия проявляет на Северном Кавказе подо
зрительную активность. П онаш ем у наблюдению, 
это всегда заканчивается ущ ербом  для Грузии. 
Приходится только сожалеть, как не догадывают
ся об этом  наши единоверны е кавказские  наро
ды, нередко выступая против нас с оруж ием  в ру
ках. Думается, приш ло время реш ить наконец 
уравнение с одним неизвестным, то и дело бряца
ющим оруж ием . Не составляет тайны, что Россия 
сама вооружает народы, стравливая их друг с дру
гом. Ауцелевших, но непокорных, при случае унич
тожает сама. Таким м акаром  вдвое было ум ень
шено население Чечни. Не в лучш ем  положении 
дагестанцы и ингуш и. И делают это русские, дела
ют из страха, дабы не усилились эти народы и не 
заявили о своей независим ости . П отому и дер
жат их в постоянном  терроре. А причин для этого 
русские находят без особого труда как внутри, 
так и за пределами страны. Ведь сумели же они 
объявить грузинские власти едва ли не основопо
ложниками «Аль-Каиды», в то время как у них пол
но проблем в собственной стране. На мой взгляд, 
спасение для Кавказа наступит в том  случае, если 
мы примемся уж е  сейчас за восстановление меж
ду нами д р уж еских  связей и напрочь откажемся 
от плясок под чужую  м узы ку. Д л я  этого в первую 
голову столица Грузии должна стать центром Пар
лам ентской  Ассамблеи народов Кавказа, где бу
дет возможно обсуждение актуальной кавказской 
проблем атики и принятие взвеш енных, взаим о
приемлемы х решений. Словом, было бы неплохо 
в ближайш ие 2-3 года получить общ екавказский 
парламент, устроенны й по принципу Езропарла- 
мента. Сделать это, разум еется, будет нелегко, 
для этого потребуется выполнить немало предус
ловий, но зато это будет надежным гарантом со
здания свободного Кавказа, что отвечает вековым 
чаяниям его народов.

- Рассуждая с вами о будущем, пусть и неда
леком, спрошу вас еще вот о чем. Какими вам 
видятся взаимоотношения политических сил и 
ожидается ли между ними определенная напря
женность? И т у т  ж е коротко: какие цели пре
следовал визит г-на Ногаидели в Москву?

- Начну со второй части вашего вопроса. На мой 
взгляд, каждый политик не только им еет право, а 
и обязан в поисках лучшего для страны пути всту
пить в диалог с той или иной стороной, хотя бы и 
настроенной на этом этапе враждебно. И в этом 
состоит дем ократическое  видение событий. Ра
зумеется, при непременном соблюдении условия, 
что политик не руководствуется при этом личны
м и  а м б и ц и я м и , пр и кры ва ясь  псевдогосудар- 
ственны ми интересам и. В данном случае все ус
ловия были соблюдены.

Что касается оппозиционны х партий, то в бли
жайшее время, по окончании консультаций, обще
ственности станет известно, кто  из них и какой 
путь изберет. Безусловно одно -  после Окруаш- 
вили оппозиция получила достойное пополнение 
в лице И. Аласания и Н. Бурджанадзе, что зам ет
но прибавило властям головной боли.

Теперь о нас, радикал-демократах. В настоящее 
время от каких-либо активных действий мы воз
держиваемся. Однако при определенном развитии 
процессов всегда будем там, где дем ократическо
му развитию  страны будет угрожать опасность.

Беседовал Гиви БАКРАДЗЕ

В Париже пройдет 
акция протеста 
грузинской общины

Представители грузинской диаспоры, прожива
ющей во Франции, завтра проведут в Париже ак
цию протеста против создания на территории Гру
зии «стены позора» Об этом «Новости-Грузия» со
общили в пятницу в пресс-службе аппарата госми- 
нистра по вопросам диаспоры.

«Когда вся Европа и весь мир отмечают 20-летие 
разрушения Берлинской стены, власть России на 
территории фузии строит стену, чтобы подтвердить 
аннексию одной из частей Грузии, и действуя тем 
самым против целой Европы», - отмечено в сообще
нии организаторов акции.

Вместе с грузинской общ иной организаторами 
акции решили выступить ряд организаций -  «Чечен
ский комитет», «ART Украина», «SOS расизму», «Во
сточный Европейский дом», Студенческая конфеде
рация и несколько других.

«Судьба столкнула с бедой не только Грузию. В 
России ущемляются права человека, Чечня уничто
жена. Наш протест присоединится к европейскому 
протесту. Европейцы символично перешагнут «за
падную стену» и произнесут тост за мир, как и кав
казцы», - сказано в сообщ ении организаторов ак
ции.

Акция пройдет перед мэрией третьего района 
Парижа в 15:00 по м естном у времени. В рамках ак
ции, помимо выступлений участников, также будет 
проведена выставка ф отограф ий и показан фильм.

Министр отказался 
от российского 
гражданства

М инистр иностранных дел Грузии Григол Вашад- 
зе в среду объявил, что решил отказаться от рос
сийского гражданства, передает агентство «Ново
сти-Грузия».

Накануне депутат Госдумы от «Справедливой Рос
сии» Семен Багдасаров выступил с предложением 
лиш ить Вашадзе российского гражданства и пред
ложил запросить в российском  дипломатическом 
ведомстве инф ормацию  о возможности лишения 
грузинского дипломата гражданства РФ Однако Гос
дума направлять запрос в МИД РФ отказалась, м о
тивируя это тем, что по закону гражданин РФ не 
может быть лишен гражданства или права изменить 
его.

«Я уж е отправил президенту России прош ение 
о выходе из р осси й ско го  граж данства и прил о 
жил к нем у свой р осси й ски й  паспорт. Таким об
разом  я реш ил облегчить это дело российской  
стороне, так как российское законодательство не 
предусм атривает л иш ения  гражданства, и пото
м у я сам реш ил отказаться  от граж данства Рос
сии. Д ля себя я этот вопрос решил», - заявил гла
ва МИД.

Кстати, ф акт наличия у  главы М ИД Грузии двой
ного гражданства не раз становился причиной кри
тики в его адрес со стороны грузинских оппозици
онных сил.

США не признают 
независимость Абхазии 
и Южной Осетии

Заместитель госсекретаря США Ф илипп Гордон 
вновь заявил от имени администрации Белого дома, 
что Соединенные Штаты не собираются признавать 
независимость двух регионов Грузии - Абхазии и 
Южной Осетии.

Как сообщили грузинские телекомпании в чет
верг, об этом  Гордон сказал в ходе конф еренции в 
Центре стратегических исследований в Ваш ингто
не, где присутствовали европейские дипломаты и 
американские политологи.

«Мы не признаем  независим ость  Абхазии и 
Южной Осетии. Президент США открыто заявил об 
этом, и наша позиция остается в силе. Мы им еем  
разную позицию с Россией относительно расшире
ния НАТО и вопросов Грузии», - отметил Гордон.

По его словам, «США заявили о политике пере
загрузки с Россией». «Но наша позиция ясная - мы 
не признаем сф ер влияния России в Европе. Евро
пейские демократии должны им еть право присое
динится к тем  альянсам безопасности, которые они 
выберут», - отм етил зам еститель госсекретаря
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«MADE IN GEORGIA» - 
концепция экономического роста
Бизнес рассматривает возможности замещения импортной продукции, произведенной на месте

Капитал, человеческие и природ
ные ресурсы  необходим о  объеди
нить в целях увеличения пр ои зво д 
ства товарны х ценностей -  в отли
чие от ориентации на и м п о р т  про 
дукции.

Таков один из основны х выводов, 
который прозвучал на однодневном 
сем инаре  «MADE IN GEORGIA», по
свящ енном  зам ещ ению  им портной 
продукции, произведенной  на м е с 
те. Он был организован  проектом  
поддерж ки  м алого и среднего  б и з 
неса А гентства м еж д ународ ного  
развития СШ А - USAID , консульта
ционной группой политики  и м енед
ж м е н та -P M C G  при поддерж ке  Ас
социации бизнесм енов и М инистер
ства э ко н ом и че ско го  развития  Гру
зии.

В 2009 году с целью анализа воз
можностей замещ ения импорта м е
стной продукции в более чем  200 
ком паниях Грузии было проведено 
социологическое исследование, го
ворит Ирина Салуквадзе, предста
вительница проекта поддерж ки  ма
лого и среднего  бизнеса  А гентства 
м еж д уна ро д ного  р азви ти я  С Ш А - 
USAID . Его результаты обсудили уча
стники  семинара.

Как заявил руководитель м иссии  
USAID на Кавказе Д ж о н  Коллинз, 
А гентство  м еж дународного  р азви 
тия СШ А «гордится этой конф ерен
цией» , которая будет спо соб ств о 
вать выработке стратегии, ориенти
рованной на рост э ко н о м и ки , пр и 
влечение и н вестиций ,созд ание  но
вых рабочих м ест  и преод ол ение  
бедности.

З а м е щ е н и е  и м п о р та  м е с т н о й  
продукцией будет стимулировать со
здание новых бизнесов , расш ире
ние экспортных возм ож ностей, сни
жение спроса на иностранную  валю
ту, освоение  иновационны х подхо 
дов.

По его словам, USAID в течение 
многих лет содействует эконом ичес
ком у развитию [рузии, осуществляяя 
различные проекты поддерж ки госу
дарственного и частного сектбров. К 
примеру, организация способствует 
тому, чтобы местные ком м ерческие  
банки имели возм ож ность выдавать 
кредиты тем  предпринимателям, ко
торые до сих пор брали их.

Зам еститель м инистра  э ко н о м и 
ческого  развития  Зураб А л авидзе  
приводит такую статистику : им порт 
Грузии составляет 75 процентов, э к
с п о р т -2 5  процентов. Д олгосрочная 
стратегия ставит своей целью и зм е 
нить это соотнош ение в сторону ро
ста экспорта.

В свою  очередь зам еститель м и 
нистра сельского  хозяйства Малхаз 
Акиш бая говорит о больш ом неис
пользованном экспортном  потенци
але отрасли. В частности, он м ож ет 
возрасти, когда с первого января бу
дущ его года войдет в силу закон о 
безопасности продуктов питания.

По м нению  Л ексо  А лексиш вили, 
президента PMCG, было бы ош ибоч
но создавать искусственные прегра
ды на пути им порта , что вы зовет в 
конечном счете негативные явления 
в эконом ике . Следует создавать та
ки е  и н стр ум е н ты , которы е  буд ут 
способствовать  вы пуску ко н кур ен 
то сп о со б н о й  м естной  продукции . 
Стоит ещ е раз оценить, насколько 
готовы  м естны е предприниматели 
к оперированию  в условиях нового  
закона о безопасности  продуктов 
питания. М ногие  из них надеялись, 
что он будет вновь отложен, но этого 
не п р о и зо й д е т . Следует по д гото 
виться к д ействиям  в рамках новых 
ж естких регуляций.

Лексо  А лексиш вили  утверждает, 
что ф инансовая поддержка со сто 
роны государства экспортноориен
тированных хозяйственных субъек
тов -  ош ибочны й путь. Как показы 
вает опыт ряда зарубежных стран, 
такой  подход  привод ит к отрица
тельным результатам.

Какой же путь  избрать? Не следу
ет, говорит Л ексо  Алексиш вили, ис
кусственно создавать «оазисы». Вы

х о д -  в дальнейшей откры тости эко
ном и ки , ее л и б е р а л в е а ц и и ^ к  по
с т у п а ю т  в с тр а н а х  Б а л ти и , в 
Польш е, Словении, что на практике 
оборачивается стабильны м  эконо
м и че ски м  ростом.

А л еко  М аргиш вили , представи
тель PMCG, считает, что концепция 
«MADE IN GEORGIA» не должна ста
вить самоцелью импортозаменение 
лю бой ценой. Акценты следует де 
лать на том , чтобы нарастить свои 
мощ ности и производственный по
тенциал, сориентироваться на суще
ствую щ ие ассортим ентны е ниши.

Интересным опытом поделился ге
неральный директор  действую щ его 
на местном рынке уже более четырех 
лет первого в стране гипермаркета 
«Goodwill» Нугзар М агулария. Если в 
начале деятельности на его полках 
были представлены продукты  8000 
наименований, то сегодня их число 
возросло до 50000. О дновременно в 
восем ь раз возрос объем реализа
ции м естной продукции. В 2004 году 
импортная продукция составляла 80 
процентов реализации гиперм арке
та. В настоящ ее врем я этот показа
тель снизился до 50 процентов. В не
малой степени это связано и с тем, 
что суперм аркет освоил производ
ство собственной продукции -  м яс
ной, кондитерской.

Гоча М елкадзе представляет «Ра- 
бати-2007» - это предприятие  дей
ствует в Ахалцихском  районе ,заня

то производством , упаковкой и д ис
трибуцией  сыра. П редприятие ис 
пользует в производстве  конечной 
продукции -  натуральное м ол око, 
цены на которое в зави си м ости  от 
сезона меняю тся. В этом  отнош е
нии в более преим ущ ественном  по
ложении находятся производители, 
работающие на молочном порошке. 
П роблема, по его м нению , должна 
решаться совм естны м и усилиям и -  
частного  сектора и государства.

Ш ал ваА лавидзе , представитель 
ком пании  «Эко-фуд», занятой про 
изводством  разнообразны х м олоч
ных продуктов -  70 наим енований. 
По его словам, компания создала до 
30 пунктов по прием у молока в раз
личных регионах Грузии, в основном 
сырье поставляют м ел кие  ф е р м е 
ры.-Содействовать вы соком у ур о в 
ню ги гиены  в ф е р м е р ски х  х о зя й 
ствах -  это забота и соответствую 
щ их государственных структур.

Гиорги Капанадзе, испол нител ь
ный директор девелоперской компа
нии «Аксис», говорит, что 70 процен
тов стройматериалов компании при
ходится приобретать у зарубежных 
поставщ иков. Делается это вы нуж 
денно, хотя и обходится намного до
роже, с учетом  транспортировки, ра
стам ож ки . В стране производится и 
арматура, и многие виды строитель
ных камней, однако качество не соот
ветствует соврем енны м  требовани
ям. Не развита ф орм а лизинга, ко 
торый «уподобили» кредиту.

По м нению  первого виц е-прези 
дента Ассоциации бизнесм енов Гру
зии  Гиорги Исакадзе, в Грузию в ос
новном  приходят «эмоциональные 
инвесторы , а ей в настоящ ее время 
нуж ны  инвесторы  институциональ
ные, которы е с м о гу т  и зм енить  э ко 
ном ическую  ситуацию. Ведь нельзя 
см и ри ться  с тем , что 90 процентов 
грузинского  бизнеса приходится на 
Тбилиси, а на регионы всего 10 про
центов.

Ф ади Асли, президент Торговой 
палаты США в Грузии, обращает вни
м ание на то обстоятельство, что для 
м ентальности  м естного  населения 
характерна уверенность, что ф р у к 
ты, овощ и, м ясо, произведенны е в 
Грузии, превосходят по качеству и 
вкусу  зарубежную  продукцию. Это -  
важный психологический м ом ент, т. 
к. во м ногих странах население счи 
тает, что «западная продукция -  луч
ше местной». Он позвол ит более 
активно  привлекать гр узи н ски х  по 
требителей  к приобретению  м е с т 
ной продукции более ш и рокого  ас
сортим ента , говорит Ф ади Асли.

Между азербайджанским городом Сумгаит 
и грузинским Рустави усиливается сотрудничество

М ежду азербайджанским городом 
Сумгаит и грузинским Рустави усили
ваются экономические и культурные 
связи.

С умгаитская делегация пребывала 
в Грузии по приглашению мэра Руста
ви М ам уки Чиковани, сказали Trend 
News во вторник в Исполнительной 
власти Сумгаита.

В рамках визита делегация встре
тилась с руководством города и губер
натором региона Квемо-Картли Дави
дом Кирнитадзэ, а также приняла уча

стие в праздничном  м ероприятии, 
организованном по случаю Дня горо
да Рустави.

На встречах был проведен широкий 
обмен мнениями о перспективах рас
ширения сотрудничества между горо
дам и, подчеркнута необходимость 
усиления экономических и культурных 
связей.

Выступивший на мероприятии, по
священном Дню города Рустави, зам
главы ИВ города Сумгаит Акиф  [улиев 
сказал, что м еж ду жителями двух го

родов существуют многолетние парт
нерские и дружеские связи.

В мероприятии участвовали также 
делегации городов Инегель (Турция), 
И вано-Ф ранковск (Украина), Лодзь 
(Польша).

Сумгаит и Рустави имеют полувеко
вые партнерские отношения. В этих го
родах, построенных после Второй ми

ровой воины, в основном находятся уч
реждения тяжелой промышленности, 
заводы тяжелой металлургии и химза
воды. В 2007 году делегация города Ру
стави, являющегося центром региона 
Нвемо-Нартли, соверш ила ви зи т  в 
Азербайджан, в ходе которого было 
подписано соглашение по восстановле
нию отношений городов-побратимов.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШ ВИЛИ
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Путин и партия сверили планы
Премьер-министр РФ Влади

мир Путин 30 октября встретил
ся в подмосковной резиденции 
в Ново Огарево с руководством 
партии «Единая Россия», лиде
ром которой он является. На со
вещании немало внимания было 
уделено предстоящему XI съез
ду «ЕР», который намечен на 21 
ноября в Санкт-Петербурге.

«Перед партией сейчас стоят 
очень сложные и ответственные 
задачи. Прежде всего, необходи
мо обеспечить динамичное по- 
сткризисное восстановление 
экономики, причем с упором на 
новые, инновационные факторы 
роста, то есть одновременно 
преодолевать последствия кри
зиса и разворачивать проекты 
модернизации», - сказал глава 
российского правительства.

Кроме того, Путин поблаго
дарил фракцию единороссов 
за поддержку ключевых пра
вительственных инициатив. И 
пояснил: «В том числе это по
зволило нам оперативно, без 
задержек проводить меры, 
предусмотренны е антикри 
зисным планом».

По завершении мероприятия 
глава Высшего совета партии, 
председатель Госдумы Борис 
[рызлов сообщил журналистам, 
что на предстоящем съезде бу
дет обсуждаться также вопрос 
о расширении демократии внут
ри партии. Кроме того, делегаты 
обсудят социальные программы. 
«У нас сейчас уже 37 партийных 
программ, ряд из которых стали 
федерально-целевыми или госу
дарственными программами», - 
напомнил Грызлов.

Путин и руководство партии 
подробно обсудили выборную 
тематику. Как рассказал секре
тарь президиума партии, вице
спикер Госдумы Вячеслав Воло
дин, «Единая Россия» выступает 
за то, «чтобы выборы были чест
ными». В связи с этим ЕР высту
пает с инициативой размещения

Владимир Путин выступает на десятом съезде партии Единая Россия
в Моснве (2008)

во всех регионах России комп
лексов автоматической обработ
ки избирательных бюллетеней. 
Володин уверен, что это помо
жет исключить всяческие фаль
сификации при подсчете голо
сов. Он подчеркнул, что это бу
дет стоить немалых денег, зато, 
с другой стороны, снимает все 
проблемы.

Отныне единороссы намере
ны активно участвовать в пред
выборных дебатах. И начнут эту 
практику на ближайших регио
нальных выборах в Рязанской, 
Воронежской, Калужской, Кур
ганской областях, которые состо
ятся в марте 2010 года. По сло
вам Володина, в устав партии 
будут внесены поправки, кото
рые сделают участие в таких де
батах обязательным.

Со своей стороны Путин об
ратился к «Единой России» с 
просьбой взять под контроль си
туацию с предоставлением услуг 
и исполнением функций органа

ми государственной власти. 
«Претензий со стороны граждан 
очень много. Как к низкому каче
ству публичных услуг, так и к гро
моздким административным 
процедурам, к многочисленным 
посредникам, которые кормятся 
вокруг них. По сути, это ни что 
иное, как легализация статусной 
ренты, взятки. Прошу «Единую 
Россию взять эту тему на конт
роль», -сказал премьер-министр.

Он сообщил, что в 2010 году пра
вительство направит на пенсион
ное обеспечение граждан беспре
цедентную сумму- около 10% ВВП, 
что позволит повысить пенсии в 
России в среднем на 46%. А одной 
из ключевых задач бюджетной по
литики является последователь
ное снижение дефицита бюджета 
и подавление инфляции.

Нинолай ТРОИЦИИЙ, 
политический 
обозреватель 

аРИА Новости»

УМ  П0Р0СТИ» И ПГ4У 0ТКРРИИ 

СОРПССТПУЮ К Д 9 И РУ  ЖУРНАЛИСТИКИ
Российское агентство между

народной информации «РИА Но
вости» и Московский государ
ственный лингвистический уни
верситет (МГЛУ) заключили со
глашение о сотрудничестве в 
области формирования единого 
информационного и образова
тельного пространства ШОС.

Договором предусмотрено 
проведение МГЛУ и «РИА Ново
сти» соответствующих совмест
ных научных исследований и ис
пользование результатов этих 
исследований в образователь
ном процессе в ареале ШОС. Для 
этих целей будет создана совме
стная корпоративная кафедра 
«Информационная политика и 
медийные технологии на про
странстве стран-членов ШОС». 
Подразумевается, что МГЛУ и 
«РИА Новости» начнут совмест
но готовить профессиональных 
журналистов, политологов, а так
же историков, регионоведов, 
лингвистов и переводчиков с язы
ков стран Шанхайской Организа
ции сотрудничества для реализа

ции совместных медийных и об
разовательных проектов.

«Мы уже давно совместно с 
«РИА Новости» осуществляем се
тевое взаимодействие. Созда
ние совместной кафедры -  это 
та инновация, которая продвинет 
нас вперед не только в наших

взаимоотношениях, но и в пла
не противодействия стоящим 
перед обществами стран ШОС 
вызовами», -  прокомментирова
ла подписание совместного до
говора ректор МГЛУ, академик 
Российской Академии образова
ния Ирина Халеева.

Московский государственный 
лингвистический университет 
ведет свою историю с 1804 года, с 
момента создания по высочай
шему указу Александра I Москов
ского Императорского коммер
ческого училища с преподавани
ем английского, французского и 
немецкого языков. В 1930 г на его 
базе по приказу Наркомпроса 
СССР был создан Московский ин
ститут новых языков. В 1934 г пе
реименован в Московский госу
дарственный педагогический ин
ститут иностранных языков, с 
1964 г носит имя видного полити
ческого деятеля Франции Мори
са Тереза. В 1990 с преобразован 
в Московский государственный 
лингвистический университет. 
По решению глав правительств 

государств-учас- 
тников СНГ в 2000 
г. МГЛУ был при
дан статус Базо
вой организации 
по языкам и куль
туре СНГ

Сегодня в 
структуре МГЛУ 
действуют 3 ин
ститута, 11 фа
культетов, 82 ка
федры, 19 языко
вых, исследова
тельских, науч
ных и учебных 
центров, в том  

числе центры изучения азер
байджанского, армянского, гру
зинского, казахского, киргизс
кого языков и культуры, центр 
украинистики. В ближайшее 
время будут открыты кафедры 
по изучению молдавского, уз
бекского и таджикского языков.

мияМак шшшяш

БЫВШИМ СССР: ЯЗЫКОВОЕ ВЗАИМОНЕПОНИМАНИЕ
чали нетипичные для такого 
рода мероприятий слова: «уг
роза», «деградация», «суже
ние сферы применения».

Все эти слова относились к 
руссному языку в странах СНГ 
Очевидно, время для самоус
покоенности прошло. Привыч
ные заверения чиновников 
(«куда они денутся», «куда они 
без нас», «еще назад попро
сятся»), которые мы слышим 
вот уже два десятилетия, еще 
с последних лет правления 
(орбачева, теперь не удовлет- 
воряю т даже дилетантов  в 
язы ковой сф ере. Во м ногих 
бы вш их республиках СССР 
у ж е  есть  даже не одно, а 
второе поколение, не владе
ющ ее р усски м  язы ком  или 
вл ад ею щ ее  и м  на с а м о м  
ни зко м  уровне.

М ежду тем  М осква много 
лет ф актически не прилагала 
усилий ни в деле распростра
нения русского языка в СНГ, ни

тем  более в деле изучения 
языков СНГ в России. На се
годняшний день МГЛУ (быв
ш ий И нститут иностранных 
языков имени Мориса Тореза) 
-  базовая организация по язы
кам и культуре государств- 
участников СНГ -  один из все
го двух-трех российских ву
зов, где россияне м о гут  изу
чать языки стран бывшего Со
ветского Союза. Согласитесь, 
позорно мало на почти сто 
миллионов жителей бывших 
союзных республик.

Между тем, как констатиро
вали участники совещания, 
время явно не на стороне Рос
сии. Старый советский тип дву
язычия (национальный язык 
респуб л и ки  плю с р у с с ки й  
язык) в новых условиях уже не
достаточен и не обеспечива
ет своим носителям надежных 
карьерных перспектив. Это 
поняли, например, в Казахста
не, где проводится политика

развития трех языков: постав
лена задача, чтобы студенты 
казахстанских вузов и даже 
вы пускники школ, кроме ка
захского и русского, говорили 
еще и на одном западноевро
пейском  я зы ке -ч а щ е  всего, 
английском.

Вывод: сегодня мало одной 
только защиты постепенно ут
рачиваемых позиций русского 
языка в бывших советских рес
публиках. необходимо самим 
россиянам понемногу изучать 
языки своих соседей. «Ребята, 
которые выбирают у нас для 
изучения, скажем, азербайд
ж анский  язык, выбирают не 
просто  новый язык, а свою  
судьбу, - объясняет ректор  
МГЛУ Ирина Халеева. - У  меня 
на столе лежит стопка заявок 
из МИДа, Минобороны, Миню
ста, миграционных служб на 
таких переводчиков».

О кончание на  стр. 3

На выездном заседании ко- м и  в М осковском  государ- 
митета (осдумы по делам СНГ ственном  лингвистическом  
и связям с соотечественника- университете (МГЛУ) прозву
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- Сколько средств на
правил федеральный  
бюджет на стабилиза
цию ситуации в регио
нах, насколько эффек
тивно они осваивают
ся?

- Изначально поста
новлением  правитель
ства на эти программы 
было выделено почти 437 
м иллиарда рублей. И 
если в начале этого года 
регионы  заявили про
граммы только на поло
вину этой суммы, то сей
час, после корректиров
ки, объем финансирова
ния антикризисных м е
роприятий на региональ
ных рынках труда состав
ляет более 30 миллиар
дов 316 миллионов руб
лей.

Н ап о м н ю , что  п р о 
гр а м м ы  вкл ю чаю т в 
себя такие направления, 
как опережающ ее обу
чение работников, нахо
д я щ и хся  под р и с ко м  
увольнения, организа
ция общ ественны х ра
бот, стажировокдля без
работных и выпускников, 
помощ ь по переезду в 
другую  м естность для 
трудоустройства, а так
же содействие в откры
тии своего дела.

- Сколько россиян, 
находящихся на грани 
увольнения, получили 
реальную  помощь по 
этим программам?

- По состоянию  на 1 
октября в програм м ах 
участвую т порядка 1,8 
миллиона человек. По 
планам такого рода под
держ кой  будут охваче
ны в 2009 году 2 м илли
она человек.

- Если говорить о 
конкретных направле
ниях региональны х  
пр о гр ам м , какие из 
них идут лучше, а какие 
хуже?

В программах опере
жающего обучения на 1 
октября участвуют 107 
тысяч человек, это не
плохой показатель. В об

щественных работах за
няты 1,594 м ил л иона  
россиян, которые нахо
дятся под угрозой уволь
нения. Такое направле-

Ры нок труда стал одним  и з  главны х индикат оров глубины  эконом ическо
го кризиса  д л я  России. П оданны м  Росстата, регист рируемая безработица, 
в сентябре прош лого года составлявшая порядка 1 ,2  м иллиона человек, по  
итогам апреля2 00 9 года подскочила д о  2 ,3  м иллиона  человек. Летнее зати
ш ьенем ного «сбило температуру» - д о  2,1 м иллиона  безработных на  нача
ло  октября. П ри этом реальное  число россиян, не им ею щ их работы, оцени
вается в  6 ,3  м иллиона  человек.

О  том, какие ант икризисны е м еры  предприняло  государство на ры нке  
труда, в  интервью «РИА Новости» рассказал  руководит ель Ф едеральной  
сл уж бы  по  труду и  занятости Р оссии Ю рий Герций

- Ю рий Викторович, 
какие ключевые изм е
нения п р о и зо ш л и  на 
российском  рынке тр у 
да за год кризиса?

- Прежде всего, мы из
менили подход к учас
тию государства в про
исходящих на рынке тру
да проц ессах  с точки  
зрения взаимоотнош е
ний работодателя и ра
ботника . Мы сделали 
упор на поддержку рабо
тодателя с целью сохра
нения трудового коллек
тива и снижения уровня 
регистрируемой безра
ботицы. Так, в непростых 
экономических условиях 
было принято решение о 
разработке региональ
ных программ по стаби
л и за ц и и  си туа ц и и  на 
ры нках труда и сущ е
ственном госф инанси
ровании этих программ. 
Их реализация вкупе с 
другими усилиями госу
дарства позволила не 
допустить высвобожде
ния около трех м илли
онов человек, которые 
п о те н ц и а л ь н о  м о гл и  
стать безработными. В 
той или иной ф орме они 
сохранили работу. Та
ким  образом, нам уда
лось не допустить резко
го скачка регистрируе
мой безработицы.

- Представители ка
ки х  проф ессий о каза 
лись в наиболее сл ож -' 
ной ситуации?

- Прежде всего, в кри
тической ситуации оказа
лись регионы-доноры, ре
гионы с высоким разви
тием промышленности. 
Произошел спад интере
са к той продукции,кото
рую они производят. Это 
такие отрасли, как метал
лургия, промпроизвод- 
ство, ТЭН. Люди, занятые 
в.этих сферах, в первую 
очередь оказались под уг
розой увольнения.

- Э ксперты  п р о гн о 
з и р у ю т  о с е н н и й  
вспл еск безработицы . 
Будет ли он?

- Я бы не называл это 
всплеском, но истори
чески осенний период и 
начало зимы у  нас харак
теризуются увеличени
ем  числа о бра щ ени й  
граждан в службы заня
тости. Ожидается приток 
за счет тех людей, кото
рые работали летом  у 
себя на дачных участках, 
просто отдыхали, были 
заняты  на врем енны х 
сельхозработах. Кроме 
того, прогнозируем мы и 
приток в службы занято
сти  вы пускни ко в  всех 
ф орм  проф ессиональ
ного образования, кото
рые не см огу  т трудоуст
роиться по своей специ
альности. Мы предполз 
гаем, что общее число 
таких обращений может 
составить 350-400 тысяч.

какие -то  ф инансовы е 
возможности для обуст
ройства переезжающе
го: на обзаведение жиль
ем или его ремонт. Во 
многих населенных пун
ктах в сельской местно
сти, например, есть ос
тавленные дома, кото
рые можно привести в 

порядок и там  
ж и ть . Мы рас
считываем, что к 
концу  года, во 
многом за счет 
м о л о д е ж и , в 
этой  п о д п р о г
р а м м е  п о у ч а 
ствуют 15 тысяч 
человек.

- А как идет 
подпрограмма  
самозанятости  
н а с е л е н и я ,  
многие ли рос
сияне хотят от
крыть свое 
дело?

- Уже 55,3 ты
сячи  ч е л о в е к  
уж е  п о л учи л и  
по д д е рж ку , по 
итогам года мы 
р ассчи ты ва ем  
на 64 ты ся ч и  
участников. Вот

простой прим ер из Ки 
р о в ско й  обл асти : 55- 
летний слесарь-ремон
т н и к , о с та в ш и й с я  в 
марте без работы, об
ратился в служ бу заня-

ние программ позволя
ет им  сохранить рабо
чее м есто  за собой, а 
также обеспечить себе 
заработок.

Надо отметить, что в 
это число входят и 40,5 
ты сяч  в ы п у с кн и ко в  
уч е б н ы х  за в е д е н и й , 
проход ящ их при  под 
д е р ж ке  го с у д а р с тв а  
стаж ировки на различ
ных предприятиях.

Возможностью пере
езда в другую местность 
д л я  тр уд о устр о й ства  
воспользовались 8,2 ты
сячи человек. Компенса
ция на проживание сей
час составляет 550 руб
лей в сутки, на эти день
ги можно снять жилье, но 
многие россияне хотели 
бы переехать туда, где 
есть работа, на постоян
ное место жительства. 
Видимо, в дальнейшем 
нуж но  предусм отреть

работод ател и  зн а ч и 
тельно сократили свои 
расходы по этой статье, 
-то  с задолженностью по 
зарплате , н а п р о ти в , 
дела обстоят лучше. По 
данным Росстата на 1 ав
густа, суммарная задол
женность по заработной 
плате составила порядка 
6,5 м иллиона рублей, 
снизившись за июль по
чти на 10%.

В целом за допущен
ные нарушения трудово
го законодательства в 
первом полугодии к ад
министративной ответ
ственности привлечено 
более66тысяч виновных 
должностных и юриди
ческих лиц - почти на 
12% больше, чем в пер
вом полугодии 2008 года.

- Руководство страны 
неоднократно говорило 
о том, что кризис дает 
стимул развитию на
шей экономики, кото
рая выйдет из него об
новленной. Каких спе
циальностей не хвата
ет в России для долго
срочного развития эко
номики, с Вашей точки 
зрения?

- Это те проф ессии, 
представители которых 
могли бы четко прогно
зировать развитие эко
ном ической ситуации. 
Под развитие новых тех-

тости с бизнес-планом  
по производству окон 
ных и дверны х блоков. 
М ужчина получил вып
лату почти в 60 тысяч 
руб л е й  на о т к р ы т и е  
св о е го  дела, а та кж е  
компенсацию в 550 руб
лей за услуги нотариу
са и на го с п о ш л и н у . 
Станки для деревообра
ботки  какие -то  у него 
бы ли, допол нител ьно  
еще купил ф резерны й 
станок, другое оборудо
вание. Говорит, что его 
продукцию охотно поку
пают жители окрестных 
населенных пунктов, то 
есть бизнес пошел.

- Участились ли слу
чаи нарушения трудо
вых прав работников в 
условиях кризиса?

- Если в отношении со
блюдения безопасности 
условий труда мы видим 
некоторые проблемы, -

нологии, о которых мы 
м ного  говорим , такж е 
нуж ны  сп е ц и а л и сты . 
Наши выпускники, я счи
таю, достаточно гибки с 
точки зрения овладения 
новыми проф ессиями. 
П ривлекая их, м ож но  
сф о р м и р о ва ть  новые 
направления.

- Наким будет дефи
цит трудовых ресурсов 
в России в 10-летней  
перспективе, и за счет 
каких  ресурсов его 
надо покрывать?

- Я считаю, что в 10- 
летней перспективе  у 
нас недостатка в трудо
вой  силе  не д о л ж н о  
бы ть. Р азвивая п р о 
м ы ш л е н н о с ть  и пра 
вильно размещ ая про
изводственный потенци
ал, мы можем отрегули
ровать процессы и по
тр е б н о с ть  в рабочей  
силе за счет внутренней

миграции и за счет при
влечения иностранной 
трудовой силы.

- Внутренняя мигра
ция, как показывают 
программы, пока плохо 
развивается. Кто будет 
осваивать Восточную  
Сибирь, где у нас много 
крупны х проектов, в 
том числе в нефтегазо
вой отрасли?

- Это только первые 
шаги, еще не все отра
ботано. М ожно вспом 
нить наш восьмилетний 
опыт программ по пере
селению безработных, 
которые никак не были 
материально подкрепле
ны, но работали. Здесь 
же есть материальные 
ресурсы. А если предус
мотреть средства на об
заведение жильем для 
человека, который ре
шил откры ть в другой 
местности свое дело, то 
программа пойдет весе
лее. Напомню, что потен- 
циальным предприни
м ателям  государство  
сейчас помогает с юри
дическим  оф орм лени
ем и вы пл ачивает 
«подъемные» в размере 
годового максимального 
пособия по безработице 
-  58,8 тысячи рублей.

Считаю т а к ж е , что  
для наш ей э ко н ом и ки  
весьма прием лем  вах

товы й м етод  рабо
ты, которы й инте 
ресен с точки  зр е 
ния рационального 
размещения трудо
вых ресурсов и по
стоянного  ко нти н 
гента  н асе л е н и я . 
В о -первы х, он не 
обременителен как 
дл я  го суд а р ств а , 
так и для работо
дателя, а с другой 
стороны  -  дает по 
л о ж и те л ь н ы й  к о 
нечный результат.

- Наблюдаете ли 
вы приток низкоква- 
л и ф и ц и р о в а н н ы х  
трудовых мигрантов 
в Россию на ф оне 
у т е ч ки  в ы с о ко 
классных специали
стов на Запад?

-Те мигранты, ко
торые к нам приез
жают не составляют 
даже 5% высококва- 
л иф  и ц иро  ванны х 

специалистов, это дей
ствительно в основном 
представители тех про
ф ессий, которые мало
п р и в л е ка те л ь н ы  д л я  
граждан РФ При четком 
п р о гн о зи р о в а н и и  п о 
требностей российской 
эконом ики в иностран
ной рабочей силе, ника
ких у гр о з  со стороны  
мигрантов у нас нет.

Что касается «утечки 
мозгов», то хорошо изве
стно, что чаще всего уез
жают за границу м оло
дые специалисты . Мы 
должны ставить перед 
собой задачу задержать 
их, создать п р и вл е ка 
тельные условия в тех 
отраслях и на тех пред
приятиях, для которых 
их готовили. Стажировки 
на предприятиях, кото
рые мы сейчас активно 
поддерживаем, это пер
вый шаг.
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РАЗВЕДЧИК, КАНЦЛЕР, ПРЕМЬЕР

29 октября исполнилось 80 
лет Евгению Примакову. Он 
прошел сквозь эпохи и време- 
на, ка к стал ьн о й  кл и н о к  
сквозь живую материю. Всю
ду оставил свой след, но сам 
не утратил природных свойств 
и качеств.

Он много лет был близок к 
власти, и советской, и «анти
советской». Хорошо понимает 
ее византийскую природу. Ус
пешно ориентируется в ее ко
ридорах. За это недоброжела
тели называют его царедвор
цем. Однако Примаков всегда 
умел сохранить достоинство -  
и при назначениях, и при от
ставках.

Он делал карьеру без суеты, 
без рывков, скачков и слиш
ком долгих пауз. Неуклонно 
шел от повышения к повыше
нию. Даже революционные 
бури 1991 года не смогли это
му помешать. Поменялся не 
просто режим, на месте старо
го возникло новое государство. 
Но Примаков оставался незыб
лемым элементом в быстро 
меняющемся мире.

В большую пол итику  его 
привел Михаил Горбачев. Из 
стен академического институ
та -  в Верховный Совет СССР, 
под телекамеры ежедневного 
пр я м ого  эф ира. В прочем , 
едва ли это стало такой уж  нео
жиданностью для Примакова. 
Он не мог не выйти из тени на 
свет, так как принадлежал к 
числу тех «бойцов невидимо
го фронтам-аналитиков, кон

сультантов, экспер
тов -  которые ис
подволь, м едлен
но, но верно гото
вили перестройку. 
К тому же был тес
но связан с одним 
из главных «прора
бов», секретарем  
ЦК А л ександ ром  
Яковлевым.

Сам П рим аков  
дал откровенную  
характеристику до
перестроечного пе
риода своей био
граф ии:

«Я и мои друзья 
небыли революци
онерами, но были, 
что назы вается , 
диссидентами сис
темы. Мы не выхо
дили с плакатами 
на улицу. Но рас
ш атывали догм ы  
а н а л и ти ч е с ки м и  
«фомками».

Этого ему до сих пор не мо
гут  простить профессиональ
ные патриоты .
Он у них числит
ся в списках аген
тов влияния «ва- 
ш и н г т о н с к о г о  
обкома». (Чита
ется одним из за
падников и либе- 
ралов, которые 
целенаправлен
но и злонамерен
но разруш али  
С о в е т с к и й  
Союз.

Л ю б о п ы т н о , 
что в кругах ради- 
кальны х запад
ников ^л и б е р а 
лов у Примакова 
сложилась репу
тация прямо про- 
тивоположноср. 
толка. Он счита
ется «ретрогра
дом» и «реакцио
нером» и числит
ся в списках «ап
паратчиков ста
рой школы» (хотя 
аппаратчиком он 
как раз никогда 
не был), которые 
«торпедировали 
и пускали под от
кос» экономичес
кие реформы.

П р и м а к о в  
всегда был далек 
от любых крайно
стей. Он класси
ч е с ки й  ц ент

рист. Как истинный полити
ческий тяжеловес всегда уме
ет найти и удержать центр тя
жести, не уклоняясь вправо 
или влево.

Осенью 1999 года, в разгар 
думской избирательной кам
пании, я оказался в книжном 
м агазине  «Москва», что на 
Тверской, где Примаков пре
зентовал свою очередную кни
гу. М ероприятие было чисто 
пр ед в ы б о рн ы м  -  Е вгений  
М аксимович возглавлял спи
сок блока «Отечество -  Вся 
Россия». Соответственными 
были и вопросы автору

«Скажите, вы из белых или 
из красных?» -  взволнованно 
спросил некий юноша, пыта
ющийся определиться со сво
ими симпатиями. Примаков 
отш утился: «Прежде всего, 
хочу сказать, что я не голубой».

Вы сказы вался он на эту 
тем у и в более серьезных то
нах: «Партии, которые сейчас 
образуются, как в калейдоско
пе меняют контуры, очерта
ния, цвета. Думаю, что какой-

то период мы еще будем в 
этом  вариться, а потом  это 
кончится. Я просто уверен, что 
сейчас  Р оссия  кр уп н ую  
партию без социальной ори
ентации не примет... И мне ка
жется, что наибольшие перс
пективы у центристских сил».

Этот неизменный центризм 
и равноудаленность от флан
гов помогли Примакову в «ми
нуты роковые». После путча 
1991 года и упразднения СССР 
он оказался единственным на
значенцем 1орбачева, которо
го Ельцин не просто сохранил 
на посту, а затем еще дважды 
повысил.

Однако, как недостатки ча
сто являются продолжением 
достоинств, так и плюсы не
редко переходят в минусы.

Твердый центризм  не по
зволяет «колебаться с линией 
партии». Примаков всегда ста
рался сочетать безусловную 
лояльность с самостоятельно
стью и самодостаточностью. 
Что вызывало насторож ен
ность у первых л и ц -и  у 1орба-

чева, и у Ельцина. Это порож
дало трения и конфликты.

Его отношения с первым и 
п о с л е д н и м  п р е зи д е н то м  
СССР никогда не были безоб
лачными. В январе 1991 года 
он подавал в отставку с поста 
члена Совета безопасности 
СССР -  в знак несогласия как 
раз с линией партии, но (ор- 
бачев его не отпустил. А вско
ре процесс пошел так лихо, что 
им  обоим стало не до личных 
разногласий.

С Ельцины м получилось 
еще драматичнее. Примаков 
вспоминал: «Борис Николае
вич однаж ды  го во р и т : вас 
обволакивают левые. Я гово
рю: побойтесь Бога, вы меня 
давно знаете, я никогда не 
ложился ни под (орбачева, ни 
под вас, почему вы считаете, 
что меня м о гут  легко обвола
кивать». Скорее всего, пер
вом у президенту  России и 
его окруж ению  не очень нра
вилась стрем ительно расту
щ ая п о п у л я р н о с ть  п р а в и 
те л ьства  П р и м а ко в а . Ем у 
даж е п риш л ось  п р и но си ть  
своего рода публичную кл ят
ву - что у него нет президент
ски х  амбиций.

Но Ельцин не поверил. В 
конце концов, он стал убеждать 
своего премьера написать за
явление об уходе по собствен
ному желанию. Примаков отка
зался наотрез. Потребовал от 
президента, чтобы тот его уво
лил своим указом.

В принципе, это верный по
ступок для политика, которо
м у остался всего один шаг до 
вершины. Тем не менее, При
маков воздержался от этого 
последнего шага. Позднее он 
объяснял это так: «Я считал, 
что не м ож ет человек уча 
ствовать в президентской гон
ке и одновременно добросо
вестно выполнять обязаннос
ти  руководителя правитель
ства. Не может, потом у что 
создается определенное про
тиворечие . Так что на этом  
этапе это было исключено... 
Жалею ли я об этом или нет? 
Ну, кто его знает. И да, и нет, 
честно скажу».

Евгений П рим аков слегка 
о п е р е д и л  с в о е  в р е м я . В 
стране  назревал  с п р о с  на 
президента  нового  типа, но 
уд о в л е тв о р и ть  э то т  спрос  
сумел политик из следующе
го поколения.

Нинолай ТРОИ ЦНИИ, 
полит ический обозреватель 
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БЫВШИЙ СССР: ЯЗЫКОВОЕ ВЗАИМОНЕПОНИМАНИЕ
О кончание

Неспособность российско
го руководства в течение мно
гих лет сформулировать чет
кую языковую политику в от
ношении стран ближнего за
рубежья привела к тому, что 
стала подтаивать казавшаяся 
незыблемой база старого со
ветского двуязычия: интерес 
к русскому языку и желание 
его изучать. Самая катастро
ф ическая ситуация в этом 
плане -  на Украине. Эта стра
на м ож ет рассматриваться 
как кл а с с и ч е с ки й  при м е р  
того, как даже при наличии 
многовековой культурной тра
диции целенаправленная по
литика государства может из
менить языковые приоритеты

населения страны. При этом 
тот ф акт, что больш инство 
ж и тел ей  У краины  владеет 
разговорны м  русским  язы 
ком, вовсе не означает всеоб
щего желания грамотно на нем 
писать, расширять свой рус
ский  словарный запас и по
вы ш ать ку л ь ту р у  р усской  
речи .. Н аоборот, у лю дей 
возникает иллюзия благопо
лучия, самоуспокоенности: 
мол, все равно не забудем, 
так чего его учить?

«Всего три года назад, в 
2006 году, большинство укра
инских граждан (55%) высту
пали против нынешнего язы
кового законодательства, по 
которому украинский язык яв
ляется единственным госу

дарственным, а русский госу
дарственным языком не явля
ется,- рассказывает Евгений 
Копатько, руководитель киев
ского социологического цент
ра Research & Branding, про
ведшего специальное иссле
дование на эту тему. -  Но уже 
к 2008 году центр тяжести об
щ ественного м нения см ес
тился в сторону статус-кво. 
Теперь нынешнее законода
тельство поддерживают 55% 
респондентов, причем  боль
шинство все еще симпатизи
рующих русскому респонден
тов (45%) хотят видеть Укра
ину официально двуязычной 
страной, с равными правами 
для обоих языков, а не с при
вилегиями для русского».

Зона применения русского 
языка сужается. Большинство 
стран СНГ полностью переве
ли свое делопроизводство на 
государственны е язы ки  (на 
днях в этом деле «отличился» 
Таджикистан), а оставш иеся 
двуязычными страны намере
ны сделать это в ближайшее 
время, за исключением Бело
руссии и Киргизии. Возника
ет тяжелейшая проблема: из- 
за разницы языка оф ициаль
ного общения часто оказыва
ется просто невозможно пре
одолеть вдруг встающие бю
р о кр а ти ч е с ки е  б арьеры . 
М еж ду тем, в России количе
ство изучающих языки стран 
СНГ студентов по-прежнему 
исчисляется лишь десятками.

Реш ение проблем ы  тр е 
б у е т  с ко о р д и н и р о в а н н ы х  
у с и л и й  СНГ, Ш а н х а й с ко й  
О р га н и за ц и и  с о тр у д н и ч е 
ства  (Ш ОС), го суд ар стве н 
ны х и общ ественны х о р га 
низаций, вузов. О чередным 
ш а гом  в этом  направлении 
с т а л о  п о д п и с а н и е  РАМИ 
«РИА Н овости»  и М ГЛУ д о 
го в о р а  о с о зд а н и и  к о р п о 
р а т и в н о й  ка ф е д р ы , к о т о 
рая буд ет  и з у ч а т ь  и н ф о р 
м а ц и о н н у ю  с и т у а ц и ю  и 
те х н о л о ги и  м а сс -м е д и а  на 
п р о с тр а н с тв а х  стран  Ш ОС 
-  о т  Б реста  до  Ш анха я .

Д м и т р ий  Б А Б И Ч , 
о б о зр е в а  те ль  

«РИ А Н овост и»
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МОЛОДО, ДА НЕ ЗЕЛЕНО
В Омске на сцене «Пятого 

театра» закончился седьмой 
театральный фестиваль «Мо
лодые театры России».

Фестиваль был задуман в 
2002 году, поддержан в Мини
стерстве культуры России, и 
сейчас будет уместно вспом
нить о том, кан он зарождался, 
причем тогда, когда, несмотря 
на тяжелое экономическое по
ложение, количество театров в 
стране не сокращалось, а рез
ко росло.

Мощная волна студийного 
движения конца 80-х обнаружи
ла огромное количество теат
ральных компаний по стране. 
Помню, как, работая в моло
дежной редакции «Театральной 
жизни» мы, недавние выпускни
ки ГИТИСА, дали анонс фести
валя «Игры в Лефортове», ко
торый ставил своей целью все
го лишь представить лучшее в 
студийном движении столицы. 
Никто не мог предположить, ка
кое количество предложений 
на нас обрушится! В течение 
двух месяцев мы шастали по 
подвалам центра и окраин Мос
квы, знакомясь с неформаль
ным театральным искусством 
страны. Могучий энергетичес
кий выплеск того, что копилось, 
пряталось в андеграунде, при
давал особую динамику теат
ральному процессу тех лет.

В студиях видели выход из 
рутины, в студии приходили 
именитые актеры, и играли в 
студийных спектаклях даром, 
чтобы сохранять творческую 
форму. К примеру, Александр 
Феклистов, служа в МХАТе, па
раллельно играл в студии «Че
ловек». Там же -  позднее - начи
нал и ныне известный режис
сер Сергей Женовач.

Многое из того, что появи
лось тогда, не выжило. Однако 
после того, как государство при
няло либеральный закон об уч
реждении театров и отменило 
наличие диплома у актера как 
главного условия при устрой
стве на работу, все на той же 
волне студийного движения 
возникло немало новых теат
ров. Это и упомянутый уже «Че
ловек». и студия «На Спарта
ковской» -  ныне театр «Мо- 
дернъ», и театр-студия под ру
ководством Марка Розовского.

По России также возникло 
немало театров, получивших 
поддержку местных властей. 
Это, например. Молодежный 
театр Сергея Афанасьева в 
Новосибирске, театр «У Мос
та» в Перми, «Пятый театр» в 
Омске, который сегодня, благо
даря фестивалю, стал цент
ром, объединяющим новые 
коллективы. Что ж, назрела по
требность обобщ ить новый 
опыт и с социальной, и с эсте
тической точек зрения.

Директор «Пятого театра» 
Александра Юркова все после
дние десять лет. после кончины 
основателя «пятого» Сергея 
Рудзинского, видела свою зада
чу в том. чтобы сделать студий
ный театр равноправным с про
фессиональными. Шаг за ша
гом она методично приводила 
в порядок здание бывшего клу
ба, последовательно превра
щая скучное пространство со
ветского учреждения в театр. 
Фестиваль «Молодые театры 
России», идею проведения ко
торого подхватила Юркова, уси
лил позиции «Пятого театра» в 
Омске. И если на заре суще
ствования коллектива городс
кие таксисты не знали, что есть 
еще и такой театр, то сейчас 
любой подвезет прямо к его 
парадному крыльцу.

Омск сейчас -  это престиж
но. Здесь все время кипит твор
ческий котел, что-то происхо
дит: то лаборатория современ

ной драматургии совместно с 
молодой режиссурой (модера
тор Лидия Богова), то семинар 
по менеджменту совместно с 
финскими партнерами.

Фестиваль -  это не только 
показ спектаклей, но и возмож
ность того общения, которое 
будет продвигать дальше ис
кусство театра в целом. Фес
тиваль-это возможность элит
ного клубного общения. Нако
нец, это шанс просто встретить 
друг друга. К примеру, мне до
велось стать случайно свиде
телем сентиментальной встре
чи двух выпускников Новоси
бирского театрального учили
ща. Один актер работает в 
Омске, а его сокурсница в Вол
гограде. Они не виделись двад
цать лет... и вдруг Расстояния 
в России -  всегда драма для 
человеческого общения, фес
тиваль - способ свести к мини
м ум у последствия нашей* 
необъятности.

Когда фестиваль изначаль
но призван следить за всем но
вым, что появляется на карте 
театральной России, велика 
опасность, что форум может 
себя исчерпать. Но каждый 
раз в Омске вновь и вновь об
наруживаются яркие гости. На 
этот раз таким открытием стал 
Волгоградский молодежный 
театр, который показал спек
такль «У войны не женское 
лицо», режиссер Алексей Се
ров. Юные двадцатилетние ак
трисы сыграли своих сверст
ниц эпохи  Великой О тече
ственной войны. Они так сер
дечно и трепетно присвоили 
себе эти страшные судьбы, 
так прим е р ив ал и  чужие 
муки, что перехватывало ды
хание, застревал комок в гор
ле. Откуда эти пигалицы зна
ют, чувствую т, что- война 
была невыносимым испыта
нием для женщины и ее при
роды? Зал был полон тихих 
рыданий и плача.

Подтвердил свою высокую 
репутацию нак театра, который 
постоянно находится в поиске, 
и Воронежский Камерный те
атр. которым руководит Миха
ил Бычков. На этот раз воронеж
цы привезли спектакль "Обло
мов off" по пьесе Михаила Уга
рова, который поставил режис
сер 1ёоргий Цхвирава (ныне он 
возглавляет Областной драма
тический театр Омска).

Особо увленла у воронеж
цев блистательная игра двух 
актеров -  Камиля Тукаева 
(Илья Ильич Обломов) и Ана
толия Абдуллаева (Захар, слу
га Обломова). Этот сценичес
кий дуэт был отмечен и остро
умной игрой, и редким чув
ством партнера, и точным по- 
ним анием  природы  сцени
ческого времени, и вкусом к 
хорошей литературе. Они -  
барин и слуга - два давних 
друга, несмотря на постоян
ные обиды и счеты. Они свя
заны неторопливым ритмом 
ж и зн и  и м ен и я , сы тны м и 
обедами с жареным цыплен
ком. Знают милые слабости 
друг друга , дуются, досаду
ют и не м огут, на самом деле, 
жить один без другого.

Из слитного разнообразия 
всех этих деталей, мыслей, 
сопереживания и рождается 
насыщенная атмосф ера ом
ского театрального форума. 
Так шаг за шагом Россия из
бавляется от драмы больших 
расстояний и ее следствия -  
провинциальности.

Ольга ГА ЛАХО В А,
главны й р е  д а н  тор газеты 

«Дом антера» -  
сп ец и ал ьно  

д л я  «РИА Новости» 
(Омск -  Москва)

«ВАРЯГ» ПОЩАДЫ НЕ ПРОСИЛ
Хмурым, дождливым утром 31 

октября (19 октября по старому сти
лю) 1899 года, в присутствии капи-

международного морского права. 
К сожалению, иностранные коман
диры ограничились лишь фор-

тана 1 ранга Эдуарда Щенсно- 
вича, русского посланника в 
США графа Артура Кассини, а 
также сотен русских офице
ров и матросов в полной па
радной форме, со стапелей 
филадельфийской верфи 
«Вильям Крамп и сыновья» 
был торжественно спущен на 
воду бронепалубный крейсер 
«Варяг». Никто из присутству
ющих, конечно, не подозре
вал, что кораблю вскоре пред
стоит войти в Историю, а его 
первый и последний бой ста
нет легендарным.

В 1900 году «Варяг», после дост
ройки и вооружения, был передан 
Русскому Императорскому флоту 
и в 1901-м вступил в строй. Экипаж 
корабля состоял из 550 матросов, 
унтер-офицеров, кондукторов и 20 
офицеров. Первым командиром 
корабля стал капитан 1 ранга Вла
димир Бэр, впоследствии погиб
ший в Цусимском бою. Бэр принял 
крейсер, привел его под Петербург 
в Кронштадт, а затем через три 
океана, вокруг Евразии, совершил 
переход на Д а л ь н и й  Восток в Порт- 
Артур. В декабре 1902 года он пе
редал командование кораблем ка
питану 1 ранга Всеволоду Рудне
ву. К тому времени за плечами 
Всеволода Федоровича была 
служба на 17 кораблях (на 9-ти он 
был командиром) и три кругосвет
ных плавания. По сравнению с пре
дыдущим номандиром, больше об
ращавшим внимание на внешний 
лоск, Руднев был более демокра
тичным и думающим офицером, 
сразу же взявшимся за боевую 
подготовку экипажа.

«Варяг» базировался в Порт-Ар
туре до конца 1903 года, а за месяц 
до начала русско-японской войны 
царский наместник на Дальнем Во
стоке адмирал Евгений Алексеев 
направил крейсер в корейский порт 
Чемульпо. В воздухе пахло поро
хом, и «Варягу» надлежало охранять 
русскую миссию и одновременно 
нести сторожевую службу на рей
де. Помимо этого Рудневу поручи
ли собрать через русского послан
ника в Сеуле Павлова сведения о 
деятельности Японии, готовящей
ся к оккупации Кореи.

26 января (8 февраля) 1904 года 
японская эскадра под командова
нием адмирала Уриу подошла к 
заливу Чемульпо и остановилась 
на внешнем рейде. На внутреннем 
рейде в это время находились рус
ские корабли - крейсер «Варяг» и 
мореходная канонерская лодка 
«Кореец», а также фузопассажир- 
скии пароход «С/нгари». Стояли так
же иностранные военные корабли.

Согласно международным зако
нам, японцы не могли атаковать 
русские суда, находившиеся в ней
тральном порту, с другой стороны, 
по тем же законам, русские суда 
не могли атаковать японские 
транспорты, когда они вошли в 
порт. Ночью японские транспорты 
начали демонстративно высажи
вать войска. К утру на берег было 
переправлено 3 тысячи солдат.

В 7 часов 30 минут 27 февраля 
командиры английского, француз
ского, итальянского и американс
кого военных кораблей получили 
уведомление адмирала Уриу о 
предстоящем нападении на рус
ских моряков, ввиду чего им пред
лагалось покинуть рейддо 16.00. На
мерение японцев дать бой на рей
де было фубейшим нарушением

мальным протестом.
В 9 часов 30 минут Руднев по

лучил ультиматум Уриу, в котором 
содержалось требование, чтобы 
«Варяг» к полудню вышел из пор
та. В 10часов45 минут, ранее обыч
ного, просвистали на обед после 
чего Руднев обратился с речью к 
команде, выстроенной на палубе. 
Сообщив о японском ультимату
ме, он сказал: «Никаких разгово
ров о сдаче не может быть — мы 
не сдадим им ни крейсера, ни са
мих себя и будем сражаться до 
последней возможности и до 
последней капли крови. Испол
няйте каждый свои обязанности 
точно, спокойно, не торопясь, осо
бенно комендоры, помня, что 
каждый снаряд должен нанести 
вред неприятелю. В случае пожа
ра тушить его без огласки, давая 
мне знать». Ответом командиру 
было громовое «ура», оркестр за
играл русский гимн. С таким же 
воодушевлением встретила изве
стие о бое и команда «Корейца».

Впоследствии некоторые по
считали, что «Варяг», имея ско
рость 23 узла, мог оставить тихо
ходный «Кореец» с его 13 узлами 
хода в порту (взяв его команду 
на борт), попытавшись прорвать
ся мимо японцев. Однако про
блемы с энергетической уста
новкой крейсера не давали ему 
возможности развить полный 
ход, да и выход из Чемульпо, изо
билующий отмелями и скалами, 
не позволял скомандовать «пол
ный вперед». Можно было, кро
ме того, оставив врагу оба ко
рабля на рейде или затопив их. 
попытаться уйти сухопутным пу
тем. Однако Руднев поступил, 
как подобает настоящему воен
ному моряку -  принял вызов.

В 11 часов 10 минут прозву
чала команда: «Все наверх, с 
якоря сниматься». Через десять 
минут «Варяг» снялся с якоря и 
дал ход. «Кореец» следовал в 
кильватере. Команды иностран
ных кораблей, построенные во 
фронт на палубах своих кораб
лей, отдавали дань мужеству 
русских, шедших в безнадежный 
бой. «Мы салютовали этим геро
ям, шедшим так гордо на вер
ную смерть», — писал потом в 
донесении командир француз
ского крейсера «Паскаль».

У выхода в открытое море им 
преградили путь 6 японских крей
серов -  «Асама», «Нанива», «Така- 
чихо», «Нийтака», «Акаси» и «Чиода». 
За ними выстроились 8 вражес
ких миноносцев. Русским кораб
лям было предложено сдаться. 
Однако, несмотря на превосход
ство японцев в артиллерии в 5 раз, 
а в торпедном вооружении в 7 раз,. 
Руднев приказал оставить этот 
сигнал без ответа.

Первым открыл огонь броне
носный крейсер «Асама». За ним

начала стрелять остальная эскадра 
противника. «Варяг» не отвечал, идя 
на сближение. И лишь когда дистан

ция сократилась до верного вы
стрела, Руднев приказал от
крыть огонь. Первый выстрел 
сделал комендор (матрос-артил- 
лерист) Кузьма Хватков, кото
рый, узнав о предстоящем бое. 
добровольно выписался из ла
зарета, несмотря на сделанную 
два дня назад операцию.

В ходе жестокого боя, япон
цы всю силу огня сосредоточи
ли по «Варягу». Море кипело от 
взрывов, обдавая палубу оскол
ками снарядов и каскадами воды.
То и дело возникали пожары, от
крывались пробоины в неброни
рованных бортах. В отличие от 
японских крейсеров, где артил
лерия располагалась в брониро
ванных башнях и казематах, лич
ный состав «Варяга», в том чис
ле, комендоры не были защище
ны практически ничем. В этом 
аду матросы и офицеры вели 
огонь по врагу, заделывали про
боины, тушили пожары. Руднев, 
контуженный и раненный в го
лову, продолжал руководить 
боем. Ни один человек не поки
нул без приказа свое место. Все, 
включая врачей, работали сла
женно, грамотно и четко.
Меткий огонь с «Варяга» принес 

свои результаты: повреждения по
лучили японские крейсеры «Асама», 
«Чиода», «Такачихо» и «Нанива», был 
потоплен один миноносец. Однако 
досталось и «Варягу» - у него была 
перебита труба с рулевыми приво
дами, и крейсер стал плохо слушать
ся руля. В этих условиях Руднев при
нял решение вернуться обратно в 
Чемульпо.

Во время боя, продолжавшего
ся в течение одного часа, «Варяг» 
выпустил по врагу 1105 снарядов, 
«Кореец» - 52 снаряда. Потери эки
пажа «Варяга» составили: 1 офицер 
и 30 матросов были убиты, 6 офице
ров и 85 матросов -  ранены и конту
жены. Кроме того, было лето ране
но более 100 человек. На «Корейце» 
потерь не было.

Поначалу Руднев намеревался 
сделать необходимый ремонт и 
снова идти на прорыв. Однако крей
сер кренился на борт, машины выш
ли из строя, большинство орудий 
было разбито. К тому же иностран
ные корабли начали разводить 
пары, готовясь к уходу с рейда, что
бы не мешать японцам расправить
ся с русскими. В этой ситуации ко
мандир «Варяга» принял решение: 
снять команды с кораблей, крейсер 
затопить, а канонерку взорвать, 
чтобы они не достались врагу. Со
вет офицеров поддержал своего 
командира.

Был затоплен также российский 
пароход «Сунгари». Экипажи судов 
были приняты на иностранные ко
рабли и, дав обязательство не при
нимать участия в последующих бо
евых действиях, через нейтральные 
порты вернулись в Россию, где их  
им был оназан самый восторжен
ный и  теплый прием. Начиная от 
простых обывателей и  зананчивая 
Нинолаем II, ноторыйдал в апреле 
1904 года в честь героев Чемульпо 
торжественный обед в  Зимнем  
дворце. Энипажи «Варяга» и  «Но- 
реица» были отмечены высоними 
наградами.

С тактической точки зрения 
бой был проигран, однако с мо
ральной -  была одержана мощ
нейшая победа, восхитившая 
даже противника. С точки зрения 
японцев, российские моряки по
ступили по канонам самурайской 
чести, что было использовано как 
пример для подражания. Кроме 
того, после русско-японской вой
ны японское правительство со
здало в Сеуле музей памяти ге
роев «Варяга» и наградило Рудне- 
ва орденом Восходящего солнца.

«Врагу не сдается наш гордый 
«Варяг», пощады никто не желает» - 
на этих строчках выросло не одно 
поколение российских моряков. Да 
и не только моряков. А значит, тот 
бой был не напрасным.

Сергей ВАРШАВЧИН, 
обозреватель «РИА Новости»
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

«Меня хранит мгновенная улыбка...»
В стихах и песнях поэта, барда Люд

милы Орагвелидзе всегда отчетливо 
слышна печальная, щемящая нота. Она (то 
бишь, нота!) глубоко ранит слушателя, 
читателя, заставляет его остро ощущать 
трагизм человеческой жизни -г трагизм 
вообще и трагизм в частности. Это тем 
удивительнее, что сама Люда непостижи
мым для меня образом (несмотря на мно
голетнее знакомство) производит впе
чатление человека цельного, оптимис
тичного и очень жизнелюбивого. Впро
чем. наверное, эти вещи вполне совме
стимы, если человек силен духом и со
грет творческим огнем. Да, Люда несует
на, легка на подъем, умна. Умеет ценить 
свой Божий дар -  талант - и другой дар -  
жизнь. Она слишком коротка, чтобы рас
трачивать ее на пустые сожаления и не
нужные слова. Люда и не растрачивает, 
она -  пишет стихи и песни. Вот и очеред
ной результат -  новый сборник стихов 
«За фасадами». Его презентация прошла 
в зале Галактиона Табидзе и была органи
зована Ассоциацией русскоязычных ли
тераторов и творческих деятелей [рузии 
«Новый современник».

Помню, в юности, наслушавшись до 
полуобморочного состояния песен Бу
лата Окуджавы, спасалась от них бег
ством -  убегала от магнитофона на ули
цу, чтобы хоть немного вздохнуть, пере
дохнуть от... боли. Ведь настоящая по
эзия, настоящее искусство вообще не 
может не причинять мучительной боли. 
От этого убегаешь, но непременно воз
вращаешься, чтобы вновь испить из чаши 
страдания. То -  Поэзия...

Такое же ощущение -  от стихов и пе
сен Людмилы. Боль... Кстати, сама Люда 
не раз пишет об этой самой боли, кото
рая «живет вне тебя» и отражается в тебе. 
И она неизбежна, «ведь несчастлив пре
высивший выси и блажен -  кто остался в 
тиши... в каждом камне -  отрава для 
мысли, в каждом дереве -  яд для души». 
Обретя «опасное знанье», поэт делится 
им с читателем -  как болью своей души...

Кто же он, читатель и слушатель Люд
милы Орагвелидзе? Она говорит о сво
ем желании «петь для избранных немно
гих». Ее поэзия -  не для стадионов, не 
для толпы. Она для узкого, избранного 
круга ценителей Слова и Мысли, иногда 
в союзе с Музыкой. Именно с ними она 
готова «о вечности с улыбкой говорить».

Эта улыбка не раз появляется в ее по
эзии. И я сразу представляю реальную 
улыбку Люды -  открытую, легкую, но при 
этом слегка отстраняющую, исключаю
щую фамильярность собеседника и слов
но нейтрализующую тщетные метания 
его больного духа. «А ты попробуй -  оту
чись считать утраты и ошибки, а ты по
пробуй, - как лучи дарить спокойные 
улыбки» - советует она. Одно из ее сти
хотворений так и называется -  «Улыбка». 
И в нем -  тот же посыл: «Какие бы печали 
и ошибки ни насылались стрелами про
клятий, меня хранит мгновенная улыбка, 
что дольше объясненья и объятья». А как 
иначе быть с «опасным знаньем», как вы
жить в мире, где «битва клювов и разя
щий бой клыков», где «визжат» и «свис
тят» «кнуты и плети»»? Злу мира, его не
совершенству. грусти человеческой 
юдоли и непостижимости высшей цели 
бытия поэт противопоставляет силу духа 
и ясность ума, мужество достойно прой
ти свой жизненный путь.

Хотя на этом пути неизбежны отчая
ние, разочарование, потери. В стихот
ворении «Отчаяние» изображена затяну
тая илом, никому не нужная, брошенная 
плоскодонка. Она «уже не в силах чего- 
то желать». А в другом своем произве
дении автор выражает сомнения в спра
ведливости устройства Божьего мира. 
«Мне мало туманного знанья о прелес
тях райской страны, и коль бытие -  нака
занье, хочу объясненья вины! Боюсь ра
створиться до срока, сакральной игры не 
приняв, душой не приблизившись к Богу 
и цели его не поняв», - пишет Людмила 
Орагвелидзе. И это тоже -  боль, острота 
которой порой невыносима...

В сборник включены стихотворения- 
зарисовки, отражающие наши реалии, 
повседневную жизнь тбилисцев, слож
ную, драматичную, подчас трагичную. И 
возникает «знакомый до слез» (Мандель
штам), почти фантомный образ города с 
его дворами, голубями, лестницами, 
фонарями, «задумчивой Курой», осенней 
листвой и... людьми. Такими разными и 
такими, наверное, несовершенными. Да 
и Тбилиси мы видим разным -  город дет
ства Люды («Овраг Кибальчича», «То было 
в задебренном детстве») совсем не по
хож на город сегодняшний... Вроде все 
осталось прежним, «тольно голуби -  не 
оттуда, только лестница -  не туда». Но и в

нынешнем внешне похорошевшем, 
«фонтанирующем» Тбилиси, «гордо ще
голяющем иностранным», все еще есть 
дома, где «за фасадом» живет неистре
бимый дух старого города. Он воплощен 
в учителе Сан Саныче. В его бедной квар
тире, «где стены даже за ночь опадают 
серой крошкой», «от дверного перекоса 
рухнул угол, как примета отколовшихся 
вопросов, заблудившихся ответов». И 
перед нами возникает образ старого ин
теллигента, не вписывающегося в новые 
реалии нашей современности. Предъяв
ляет свой счет нынешним временам и 
Людмила, в одночасье, с огромным чис
лом других людей, утратившая Отчизну. 
«Где они, - гордость и слава? Всюду разлад 
и раскол, разоблаченной державы дикий, 
больной произвол... Вновь примиряемся 
с жизнью, мрачно плывем в никуда. Сер
дце же просит «Отчизны», сердце страшит 
пустота!» - это, по сути, крик души поэта.

В любом городе, любой стране живут 
люди, но встречаются и нелюди -  об этом 
Людмила Орагвелидзе написала в своем 
стихотворении «Чудовище», создав образ 
безжалостного убийцы, живущего бок о 
бок с нами...

Есть в сборнике и стихи иной интона
ции -  так, в цикле «Сквозь прошлые и

эти времена» оживает античность, мифо
логические образы, причудливый мир 
графов, маркизов и инфантов. Но это -  
лишь способ глубже осмыслить, прочув
ствовать день сегодняшний. Или дань 
поэтическому изыску и форме.

Я не разделяю собственно поэтичес
кое и бардовское творчество Людмилы. 
Для меня все едино и неразделимо. Не 
зря в сборник включены как песни, так и 
стихи Л. Орагвелидзе. Часто вспоминаю 
свое первое впечатление от ее песен на 
творческом вечере в ТЮЗе. Неужели это 
чудо у нас в Тбилиси? Не может быть... А 
все-таки так оно и было, и есть. Хотя се
годня Люда, как говорится, высоко лета
ет, становится все более известной да
леко за пределами Грузии, много ездит, 
выступает, приобретая все новых и но
вых поклонников. Все это вполне зако
номерно, иначе и быть не могло... На
стоящее всегда пробьется. Исключений 
не бывает.

На вечере-презентации, которую вел 
президент Ассоциации русскоязычных 
литераторов и творческих деятелей Гру
зии Владимир Саришвили, выступили 
барды Вахтанг Арошидзе, Элина Урумо- 
ва. Свои стихи Людмиле Орагвелидзе 
посвятила поэт Ольга Киричкова.

Мировой пожар раздуем!
О новом спектакле театра им. Ш. Руставели

«Назидательную пьесу без морали» -  
именно так определил жанр «Бидермана 
и поджигателей» швейцарский драматург 
Макс Фриш, -  Роберт Сгуруа поставил как 
элегантную комедию с элементами шоу. 
Герои спектакля появляются на сцене по
добно звездам Бродвея. В клоунском об
личье, в парике и гриме, предстает Би- 
дерман -  как всегда, великолепный Заза 
Папуашвили. Изображает шикарную эст
радную диву жена Бидермана Бабетта - 
сексапильная, причем слегка не в себе 
дама -  в этой роли Нино Касрадзе. Один 
из поджигателей Шмиц (Бесо Зангури) 
виртуозно представляет циркового арти
ста в смокинге и цилиндре, а его вернув
шийся из мест заключения товарищ по 
имени Марио (Давид Дарчиа) -  экзотичес

кого мусульманина в со
ответствующем костю
ме. Только служанка Анна 
-  Иамзе Сухиташвили -  
всего лишь серая мышка, 
не пользующая успехом 
у мужчин. Но и она про
являет себя весьма ярко 
и театрально -  например, 
лихо седлает велосипед 
и делает круги по сце
не. Вся эта милая ком
пания вместе с хором 
пожарников (очарова
тельных пожарниц!) еще 
и поет или говорит ре
читативом -  благо, му
зыку для этого чудесно
го, легкого, несмотря на 
весьма тяжелую тему, 
спектакля написал Гия 

Канчели...
А вот потом происходит разоблаче

ние. Веселые костюмы скинуты -  и вмес
то блестящих артистов мы видим злове
щих террористов-поджигателей, одетых 
в черное и очень знакомых по нынешней, 
такой непредсказуемой и порой жутко
ватой реальности. Изнанка бывает страш
на, и зло часто рядится в пестрые, крик
ливые одежды, словно напоминает нам 
Роберт Сгуруа.

Небезгреш ен и очаровательный 
клоун Бидерман, наким его играет Заза 
Папуашвили. Ореол святости и крылыш
ки за спиной вознесенного над сценой 
героя, разумеется, всего лишь пародия, 
а на деле Бидерман -  безжалостный 
делец, погубивший некоего Кнехтлин-

га -  тот покончил жизнь самоубий
ством...

Правда, в спектакле Сгуруа симпатии 
все равно на стороне Бидермана. Пре
ступники, вторгшиеся в чужой дом и 
проявляющие крайнюю агрессию, запу
гивают хозяев, угрожают Бидерману то 
разоблачением, то расправой, чего нет 
у Фриша. Впечатляет сцена убийства го
лубя -  символа мира -  одним из терро
ристов. И верх цинизма -  вместе с хозя
евами поджигатели рассматривают и 
анализируют план дома, обдумывают 
наилучший способ поджога здания. И 
смешно, и дико слышать рассуждения 
Бидермана и его супруги по поводу тех
нологии поджога и бикфордова шнура. 
Этой сцены тоже нет у драматурга. А не
счастный Бидерман лишь слабо протес
тует против несправедливости готовя
щейся против него акции: «Кто должен 
сжечь мой дом, где я родился и провел 
детство? Два негодяя?» Хотя до этого 
сознательно обманывал себя, убеждая, 
что не могут быть поджигателями те, кто 
открыто об этом заявляет.

В спектакле Роберта Сгуруа, в отли
чие от пьесы Макса Фриша, все закан
чивается пожаром... Сначала сверху 
опускаются канистры с бензином, все 
освещается зловещим красным светом. 
Потом пламя охватывает весь дом, со
здавая впечатление вселенской катас
трофы. Это страшная метафора гибе
ли мира, человеческой цивилизации во

обще. Это может произойти в любой 
момент, если вовремя не остановить 
поджигателей в широком смысле это
го слова. Но в том-то и дело, что в на
сквозь прогнившем обществе нет лю
дей, способных это сделать. Они утра
тили веру, они молятся не Богу, а по
жарным. Эта мысль отчетливо звучит е 
спектакле...

В финале Бидерман и Бабетта не по
нимают, куда попали. «Рай? Ад?» - вопро
шают они... «Не знаю!» - последние сло
ва Бидермана в спектакле... А у Фришг 
действие продолжается -  герои в аду. Не 
мой взгляд, решение Роберта Стуруг 
вполне оправданно: главное уже имелс 
место -  пожар случился... И это про 
изошло из-за малодушия Бидермана. \ 
которого совесть нечиста. Факт остает 
ся фактом: именно он дает поджигате 
лям спички! И становится очевидной ис 
тина: зло торжествует в том случае, ног 
да не получает отпора со стороны рав 
нодушных или порочных обывателей.

Хочу отметить интересную сценогра 
фию Гоги Алекси-Месхишвили -  мы ви 
дим огромный батут... В одной из сцек 
на нем прыгают герои спектакля -  Бидер 
ман и поджигатели, словно балансируг 
на краю бездны, на грани бытия и небы 
тия. Все так зыбко, непрочно в этом мире 
без основ, без фундамента. Человек 
участвующий в этих сакральных играх, не 
может не сознавать опасности вселенс 
кого пожара.

Полосу подготовила Инна БЕЗИРГАНОВА, д о кто р  ф илологии



МЕДИЦИНА

Гомотоксикология -  биорегуляционная терапия

В «Ивент-холле» Тбилисского госу
дарственного концертного зала состо
ялся XIV международный научно-прак
тический симпозиум «Гомотоксиколо
гия-биорегуляционная терапия». Он 
был организован Обществом биологи
ческой медицины Грузии и грузинским 
отделением Международной академии 
гомотоксикологии. В его работе при
няло участие более 350 ведущих спе
циалистов медицины как из многих 
регионов Грузии, тан и из стран ближ
него зарубежья, в том  числе ректор 
Украинской Академии биологической 
медицины, проф ессор Бесики Шаму- 
гия.

О ткры вая си м п о зи ум , директор  
Института морф ологии им. А. Натиш- 
вили, проф ессор Д им итрий  Кордзая 
отметил, что за последнее время тео
рия гомотоксикологии претерпела се
рьезные изменения. Отрадно, что в го
м отоксикологии большое значение 
придается такой субстанции организ
ма, как матрикс. Матрикс или межкле
точное пространство составляет более 
20 процентов общей массы всего орга
низма. Он играет важную роль для 
каж дой кл е тки  организм а, так как 
именно через матрикс поступают в 
кл етку  все питательные вещества. 
М а тр и кс  явл яется  ка к .за щ и тн ы м  
ф ильтром, так и территорией, где 
разворачивается «битва» м еж ду им 
мунной системой организма и вред
ными веществами и микроорганизма

Полезно знать g

ми. К сожалению, в клас
сической медицине такая 
важная часть организма, 
как матрикс, пока остает
ся вне внимания. Про
ф е с с о р  считает, что 
было бы хорошо начать 
преподавание основ био
регуляции в медицинс
ких вузах страны.

Затем председатель 
форума, президент Об
щества биологической 
медицины и гомотоксико
логии фузии, доктор пе
дагогических наук Тенгиз 
Терунашвили предоста

вил слово для основного доклада гос
тье из Украины, главному врачу детс
кого гастроэнтерологического центра 
Киева, доктору медицинских наук На
дежде Зайцевой. Она осветила как ос
новные теоретические положения го
мотоксикологии, так и способы и воз
можности применения антигомоток- 
сических препаратов в ежедневной 
практике современного врача, рас
смотрела три основы антигомотокси- 
ческойтерапии.

Руководитель Департамента ф изи
ки и биоф изики  ТГМУ проф ессор Та
мара Саникидзе и научный сотрудник 
Леван Ратиани пришли к выводу в ре
зультате исследований, что биорегу
лирующ ий препарат л им ф ом иозот 
необходимо применять в терапевти
ческих дозах как с профилактической 
целью, тан и при хронических процес
сах.

Директор тбилисской гинекологи
ческой клиники  1-ой городской боль
ницы, проф ессор Тамара Иашвили 
поведала участникам симпозиума об 
успехах в области гинекологии. В ре
зультате наблюдения было выявлено, 
что поэтапное применение таких анти- 
гомотоксических препаратов, как лим
ф омиозот, гинекохель, овариум ком- 
позитум, убихинон и других при лече
нии гормонозависимых новообразо
ваний позволяет уменьш ить их в раз
мерах, воздействовать на организм, 
системно соблюдая принцип «не на

вреди» и при этом получить наиболь
ший эф ф ект при наименьших финан
совых затратах.

Немалый интерес вызвало выступ
ление ассистента-профессора Депар
тамента глазных заболеваний ТГМУ 
Нино Каранадзе. В оф тальмологии 
лечение аденовирусных керато-конъ- 
юнктивитов классическими методами 
чаще всего не дает полноценного эф
фекта, поэтому поиск новых подходов 
в лечении данной патологии является

ветеринар Натия Беридзе доложила о 
своих достижениях в лечении врож
денной дисплазии у наших четвероно
гих друзей. Она продемонстрировала 
документальные материалы, подтвер
ждающие ее рассказ. Данный доклад, 
с одной стороны, закрепил мнение 
сторонников, а с другой, убедил неко
торых скептиков в высокой эф фектив
ности биологических препаратов и не
обходимости их применения в совре
менной медицине. Натия Беридзе, как

актуальным. С этой целью в схемы ле
чения были включены различные ан- 
ти гом отоксические  препараты. На
блюдения проводились на 32-х боль
ных аденовирусным керато-конъюнк- 
тивитом . Н. Каранадзе пришла к вы
воду, что антигомотоксическая тера
пия в случае этой патологии является 
единственным рациональным мето
дом лечения.

Среди педиатрических проблем 
был обсужден один из самых актуаль
ных вопросов, касающийся часто бо
леющих детей. В этом сообщении на
учная сотрудница НИИ педиатрии им. 
И. Пагава, доктор м едицинских наук 
Нона Кодуа рассмотрела актуальность, 
причинно-следственные механизмы 
данного явления и возможности био- 
регуляционных препаратов в решении 
проблемы.

Д иректор ветеринарной клиники  
«Натия Беридзе и компания», врач-

правило, ш ироко применяет в своей 
ветеринарной практике биорегуляци- 
онные препараты при тех или иных па
тологиях.

Особо следует отметить, что в про
цессе дискуссий председатель Сове
та по особо опасным инфекциям Мин
здрава Украины, проф ессор Б. Шаму- 
гия сообщ ил собравш имся о серьез
ном положении дел на Украине в свя
зи  с эпидем ией свиного  гриппа. В 
стране уже погибло около 70 человек. 
В связи с этим  участники сим позиу
ма пришли к единому выводу, что изу
чение эф ф ективности антигомоток- 
сичесной терапии, как одной из час
тей биорегуляционной медицины, не
обходимо продолжить. Вместе с тем 
надо включить основы биорегуляци
онной медицины в курс обучения как 
студентов, так и в програм м у курса 
постд иплом ного  образования вра
чей.

«Голливудская улыбка»

Иак м ного переживаний м о гу т  принести ребен
ку, особенно девочке, неровные или кризо  расту
щие зубы.

Но сейчас есть способы исправить многие недо
статки природы и приобрести неотразимую «гол
ливудскую улыбку». Проблемами неправильного 
прикуса или неровного расположения зубов зани
маются врачи-ортопеды. А основные приспособле
ния для этого -  разнообразные пластинки и брекет- 
системы.

Пластинки -  специальные съемные аппараты, их 
носят или все 24 часа в сутки, или надевают только 
в ночное время. С их помощ ью  можно изменить 
ш ирину неба, ф орм у челюстных костей и т.д.

Брекет-система -  набор из множества крош еч
ных замочков, приклеиваемых на зубы. В специаль
ные пазы вставляется металлическая дуга, имею

щая нужную форму. После наложения брекет— сис
темы дуга начинает «стремиться» к этой ф орме, пе
ремещая за собой и зубы. Периодически пациент 
посещает доктора для коррекции ф ормы дуги. Что
бы получить хороший результат, носит брекет-сис- 
тем у придется 1-2 года.

Иногда дети «комплексуют» оттого, что им прихо
дится носить брекеты. И соверш енно напрасно. 
Многие мировые «звезды» кино, спорта без стесне
ния демонстрируют зубы, на которых поблескива
ют брекет-системы. Тем более что сейчас, кроме 
традиционных металлических пластинок, есть и дру
гие модели. К примеру, прозрачная брекет-систе
ма, изготовленная из искусственных кристаллов 
сапфира, способна стать модным украш ением де
вушки. Маленькие пациенты м огут  сами подбирать 
понравившийся цвет брекетов или ф орм у замоч
ков в виде забавной «зверюшни» или «машинки». А 
есть брекет-системы, которые устанавливаются на 
внутренней поверхности зубов и не заметны для 
окружающих.

Врожденная кривошея
Она встречается приблизительно у 5% малень

ких детей. Ее основная причина -уто л щ е н ие  сред
ней части крупной мышцы, соединяющей грузину, 
ключицу и сосцевидный отросток черепа. Первые 
признаки кривошеи становятся заметны уже на тре
тьей недели жизни ребенка. Поддействием «силы 
тяжести» укороченной мышцы ребенок начинает 
держать голову не прямо, а набок; движения головы 
затрудняются, а плечо и лопатка подтягиваются 
вверх.

Интересно, что чаще встречается правосторон
няя кровошея, а девочки болеют чаще мальчиков.

Иногда за кривошею принимают так называемое
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неправильное «укладочное» положение: голова ре
бенка снлоняется в ту  сторону, куда он чаще см от
рит. Это происходит чаще всего потому, что родите
ли не меняют положение ребенка в кровати, и мла
денец привыкает смотреть туда, где происходит что- 
то интересное -  в сторону комнаты, например, или 
на приглянувшуюся загогулинку на обоях...П ерио
дическая смена положения исправит ситуацию.

Что же касается кривош еи, то т у т  дело обстоит 
сложнее. Начинать лечение надо как можно рань
ше. Здесь важен комплексный подход: гимнастика, 
массаж, физиотерапия, специальная одежда и пра
вильное положение ребенка в кроватке. Добавим 
только, что все манипуляции с головой и шеей ре
бенка лучше доверить профессиональному детско
м у массажисту. Если же вы хотите заниматься этим 
сами, массажист и врач должны вас обучить этому 
искусству.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ



ПАМЯТЬ

Легенда кино и просто 
красивая женщина

Во вторник утром в возрасте 84 лет 
скончалась Народная артистка Грузии 
Додо Чичинадзе. Впрочем, как извес
тно, возраст-кате гория  относитель
ная. Ему зачастую многое неподвлас
тно - состояние души, талант, красо
та... Тому свидетельство -  Додо Чичи
надзе. Она долгое время держала себя 
в ф орме, одерживая победу за побе
дой над годами.

Додо Чичинадзе в 1949 году окончи
ла актерскую школу при Тбилисской 
киностудии и начала работать в труп
пе Тбилисского театра им. Коте Мард
жанишвили. Когда ей был 21 год, она 
впервые снялась в кино в фильме «Да
вид (урамишвили».

За свою творческую карьеру Додо

Чичинадзе сыграла много главных и 
эпизодических ролей, создав краси
вейшие, незабываемые образы, на
всегда вошедшие в историю грузинс
кого и советского кино. В ее фильмог
рафии картины «Баши Ачуки», «Нино», 
«Цискара», «Счастливая встреча» и 
многие другие.

В начале октября в Тбилиси, перед 
зданием кинотеатра Руставели, была 
установлена звезда, посвящ енная 
Додо Чичинадзе.

Додо Чичинадзе будет похоронена 
сегодня в Дидубийском пантеоне пи
сателей и общественных деятелей. 
Утром тело актрисы будет перенесено 
в Сионский храм, где будет отслуже
на панихида.

« И вечность напролёт ты будешь видеть свет»

Скоро уж е  40 д н ей , ка к  уш ел и з  ж и зн и  великий  
прозаик, замечательный поэт, стихи которого я  
переводил в  течение полувека. Вот, наприм ер, 
перевод стихотворения «Д ож дь», написанного  
Отаром Чиладзе в  195 6 году:

Дождь. И грустный, напитанный влагою дым 
рвется в небо и где-то сливается с ним...
Дни осенние гаснут, как прежние, ранние: 
позже вспы хнет-один, пусть их целая свора. 
Вот, и время пройдет, и, наверное, скоро 
стану я для тебя -  будто воспоминание.
Дождь. И грустный, напитанный влагою дым 
рвется в небо и где-то сливается с ним...

В середине 80-х известный литератор Гия Марг- 
велашвили, знавший о моей неимоверной занятос
ти, взялся за составление сборника моих перево
дов грузинской поэзии. Увидев в пухлой папке сти
хи Отара Чиладзе, он отобрал несколько на свой вкус 
и позвонил мне. «Если ты не знаешь, сообщаю: сти
хотворение «Предок» было опубликовано в «Литера
турной газете» в 1983 году -  к 50-летию Отара, но 
перевод был кем-то сделан совершенно неадекват
но, и к том у же была добавлена третья строфа. По
мнится, я сам потом пытался его перевести... Но 
сейчас необходимость отпала: твой перевод прекра
сен!», сказал он тогда.

М ой сборник, названный «Листая годы», был из
дан в «Мерани» только в 1992 году. Но еще за три 
года до этого мне позвонили из газеты «Правда» и 
попросили подготовить подборку переводов грузин
ских поэтов. И, конечно же, я включил в него стихот
ворение «Предок»:

Здесь пал я. Здесь я сделался землею.
Здесь, под тобой, остался я навек...

Тебя я жду-сокры ты й вечной мглою-  
под солнцем и под ветром, в дождь и снег.

Врага не в силах поразить я метко.
Я -  жертва бурь. Леж у я здесь, моля: 
«Благослови неведомого предка, 
ведь я -н е  пепел, я -тв о я  земля!»

Хотелось бы в эту скорбную д а т у -  в сороковины 
Отара Чиладзе - предложить читателям «Свобод
ной Грузии» еще несколько переводов, включенных 
в мою «Антологию грузинской поэзии», изданную в 
«Мерани» в 2003 году. Вот стихотворение Отара 
«Отец»:

Мчатся годы привычной дорогой, 
дни и ночи их память хранят... 
и отцовский -  дышавший тревогой, 
повзрослев, я прочувствовал взгляд.
Так -  озерам во мраке не спится, 
вспоминается множество бурь.
Так -  трепещет уставшая птица, 
сквозь дожди прорываясь в лазурь.
Я во власти таких же волнений, 
пусть тревоги пока что не те...
Это -  вишен дрожащие тени, 
это шепот весны в темноте.

Отар обожал свою страну, о которой писал во 
многих стихотворениях. Вот одно из них, до сих пор 
не потерявшее своей актуальности:

Ты сделалась надеждой для меня...
В очередях -  за хлебом, керосином -  
всегда себя твоим считал я сыном, 
с начального до нынешнего дня.

С начального до нынешнего дня -  
в слезах, забвеньи, горечи, отраде 
ж и в у-тв о и х  побед грядущих ради...
Ты сделалась надеждой для меня.

А это -  одно из последних стихотворений Отара, 
которое мне довелось переводить. Видимо, поэтуже 
тогда чувствовал приближение "своей зимы'!

Ты хочешь или н е т -  
придёттвоя зима.
Бумажный твой корвет 
замрет в чернильном море, 
и - вместе с ними -  след 
уйдет в снега, и вскоре 
вольются в белый ц вет- 
и небо, и земля...
И вечность напролёт 
ты будешь видеть свет.
А  брошенный вперёд 
твой гордый взор, как камень, 
в тиши немых тенёт 
исчезнет... За веками ль?
Зима твоя придёт -  
ты хочешь или нет.

Как специалист по б и о эн ер гои м ф ор м ати ке . 
очень хочу надеяться, что в том  ином мире, где сей
час находится наш Отар Чиладзе, нет зимы, «и веч
ность напролёт ты будешь видеть свет».

Натан БААЗОВ
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ФЕСТИВАЛЬ

Магия музыкальной мысли
О 12-м международном джаз - фестивале в Тбилиси

зывая не забывать о нем во имя вер
ности романтической и глубоко содер
жательной музыке, оставленной в на
следство поколениям. И, конечно, бес
спорно превосходным следует считать 
исполнительское мышление барабан
щ ика Рональда Бруннера, который 
расставлял меняющиеся ритмичес
кие акценты с поразительной точнос
тью. Замечу, что для меломанов не 
вполне ясным оставался вопрос -  кого 
же считать хедлайнером первого дня: 
безупречный ансамбль Маркуса Мил
лера или других виртуозов из открыв
шего фестиваль квинтета американс
кого саксофониста Джеймса Картера? 
Магия музыкальной мысли присут
ствовала и в этом случае, чему спо
собствовал не только ф илософ ский 
юмор и неожиданные мелодические 
ходы Картера, но и интеллектуальный 
пианизм по праву заслужившего при
знательность публики Джерарда 1иб- 
бса.

Романтический, лирический джаз 
с его неповерхностной эстетикой пос
ледние четыре десятилетия соседству-

шее снискать популярность трио Да
вида Мазанашвили вдохновенно сыг
рало вместе со зрелым и мыслящ им 
саксоф онистом  из Баку Раином Сул
тановым, и это сотрудничество напом
нило о послеконцертных сеансах, кото
рые повсюду устраивались согласно 
давней и доброй американской дж а
зовой традиции, в том числе и на тби
лисских международных фестивалях 
тех времен, когда их организаторами 
были замечательный менеджер Гайоз 
Канделаки, прославленный музыкант 
-  контрабасист Тамаз Курашвили, по
койные Дориан Кития, Евгений Мача- 
вариани, Борис Петров и другие про
ф ессионалы -  организаторы и инст
рументалисты, равно как и подчас не
видимые любители и энтузиасты, 
внесшие огромный вклад в возрожде
ние джаза в Грузии. И, пожалуй, имен
но этого важного компонента по-пре
жнему не хватает нашим фестивалям, 
что лишает их неповторимого арома
та «интернационального музицирова
ния». Объясняется это отчасти и гаст
рольным граф иком  гостей, дни кото-

Бесспорно, еще одним событием, украсившим фестивальные 
концерты, стал вокал Ну рта Эллинга (США), орнаментированный 
сочными мазками в стиле лирического джазового аккомпане
мента, и  прежде всего благодаря искусству саксофониста Эрни 
Уотса.

Начнем с того, что обновленный 
Большой концертный зал после двух
летнего перерыва вернулся к привыч
ной музыкальной ж изни и несколько 
раз собрал в октябре аудиторию, впол
не оценившую старания компании «Ис- 
терн промоушен» по реконструкции 
интерьера в целом. Проведена осно
вательная работа, заметно преобра
зившая эту замечательную обитель 
культурной жизни. Техническая рекон
струкция и прочие новации позволи
ли добиться эф ф ектного  и чистого 
звучания, одинакового для восприя
тия в любом уголке зала, а изменения, 
внесенные в интерьер, дали, в част
ности, возм ож ность  использовать  
ф ойе в качестве ф ункционального 
пространства, не говоря о том  устой
чивом ощущении комфорта, которое 
сопровождает зрителя-слушателя по 
всему перим етру вестибюля на раз
ных его уровнях, не говоря о партере.

Первый же ф естивальны й вечер 
вызвал восторженные настроения и 
знаком ое уж е  ош еломляю щ ее чув
ство ж ивого  соприкосновения с чу
дом сию м инутной  им провизации. 
Было очевидно, что аудитория настра
ивалась преж де всего на встречу с 
ам ериканским  секстетом  М аркуса 
Миллера. Этот 50-летний музыкант 
когда-то начинал в музыкальном кол
ледже с саксофона и бас-кларнета, но 
подлинных высот достиг как бас-ги
тарист, причем учился постигать азы 
исполнения на этом инструменте без 
посторонней помощ и и превратил со 
временем бас-гитару в нечто уникаль
ное, если им еть в виду то, как он вла
деет инструментом, не приспособлен
ным, согласно первоначальному за
мыслу, ни к чем у иному, кром е  как к 
акцентированию гарм онических ла
дов. М иллер первы м отошел от тра
диции басового акком панем ента и 
трансф орм ировал инструмент, рас
ш ирив его возм ож ности  и наделив 
его по совм естительству дополни
тельной ф ункцией солирования. Как 
он это делает, за счет каких способ
ностей и технического диапазона? Это 
интересовало всех, но потрясло пуб
лику не только это.

Техника и гр ы -л и ш ь  средство, по
зволяющее уверенно идти к намечен
ной цели. Безукоризненные исполни
тели, вместе с которыми Маркус Мил
лер представил по-своему интерпре
тированные творческие идеи Майлса 
Дэвиса, подряд создавали для слуша
телей высокие образцы музыни в ее 
новаторском осмыслении. Д ух вели
кого трубача и композитора воскрес 
в его ностальгических балладных ф ор
мах, в естественном восприятии гени
альной музыки, пронизанной печалью 
и тревогой в большей степени, чем

это можно обнаружить в творчестве 
других чародеев джаза, взращенных в 
смутную  эру би-бопа, рожденного в 
конце 40-х и окрепшего в 50-х годах 
прошлого столетия. Кстати говоря, в 
начале 80-х годов М аркус Миллер, ко
торому было около 22 лет, имел счас
тье обратить на себя внимание Д эви
са и получить возможность играть в 
его ансамбле. Он сросся с его музы
кой, неизменно имея в репертуаре те 
или иные произведения мэтра, а на 
этот раз представил в Тбилиси твор
ческий проект «Tutu Revisited The Music 
of M iles Davis», в котором воссозданы 
партии, характерные для Дэвиса. У 
ныне 50-летнего Миллера оказались 
попросту феноменальные партнеры в 
лице трубача Кристиана Скотта и сак
соф ониста Алекса Ханна. Оба моло
ды, но невероятно обаятельны и обсто
ятельны как в сольной, так и в ансамб
левой игре. Последнему и вовсе 21 год, 
но он уже успел получить прозвищ е 
«Молодой лев джаза». Скотт, в свою 
очередь, не имеет, видимо, никакого 
прозвища, но он настолько проникся 
музыкой Майлса Дэвиса, что при вос
произведении тех или иных балладных 
ф рагментов полностью «перевопло
щается» в своего кумира, словно при-

ет с потоками так называемого «сво
бодного джаза», имеющ его свою спе
циф ику. Это течение возникло в глу
бинах обеспокоенного сознания и, со
ответственно, отражает тревоги, вы
зовы и разнообразные угрозы совре
менного мира. Сложная для прослу
шивания, эта музыка требует простой 
психологической подготовки и понима
ния ее прикладной роли. Трио Джона 
М едески (США) -  вроде бы не более 
чем дань музыкальному разнообра
зию, требующ ему эксперименталь
ных новаций. Тем не менее в этом

«странном иснусстве», присутствие 
которого оправдано на любом из ф ес
тивалей джаза, можно найти и зерна 
музыкальной истины. Любопытно, что 
в один из вечеров Всесоюзного джа
зового фестиваля 1978 года в Тбили
си это течение весьма успешно было 
представлено прекрасными музыкан
тами рижского трио пианиста и флей
тиста Вячеслава Ганелина.

Не слишком часто выпадает грузин
ским музыкантам возможность высту
пить перед своими любителями джа
за. Но в этот раз к такой встрече ока
зались готовы сразу два ансамбля. 
Квартет давно влюбленной в джаз 
пианистки Дини Вирсаладзе состави
ли классные и известные музыканты с 
опытом, вкусом  и устойчивой склон
ностью к мелодичным композициям. 
Исполнительский уровень гитариста 
Давида Мастеранова, перкуссионис
та Давида Джапаридзе и барабанщи
ка Гурама Тецошвили не первый год 
отмечен вы соким стандартом каче
ства. Сюрпризом стало включение в 
группу приглашенного итальянского 
бас-гитариста Роберто Пуджиони, ко
торый без особого труда нашел общий 
язы ке  грузинскими импровизатора
ми. Аналогичным же образом успев-

рых подчас расписаны по минутам . 
Скажем, группа М аркуса Миллера, 
приехавшая в Тбилиси из М осквы , 
после концерта улетела в Цюрих.

Бесспорно, еще одним событием, 
украсившим фестивальные концерты, 
стал вокал Курта Эллинга (США), орна
ментированный сочными мазками в 
стиле лирического джазового акком 
панемента, и прежде всего благодаря 
искусству саксоф ониста Эрни Уотса. 
Завершился этот джазовый праздник 
вечером, который к дж азу в его под
линном выражении серьезного отно
шения не имел, но с помощью группы 
«Cool and The Gang» изрядно повесе
лил молодежь, устроившую перед сце
ной дискотеку на радость посетившим 
концерт президенту Грузии и новому 
послу США. Дж он Басс, видимо, дол
жен был убедиться в высоком эмоцио
нальном тонусе общественности.

Нельзя обойти вниманием выстав
ку  фотограф ий, предоставленную по
сольством. На них изображены кори
ф еи американского  джаза, запечат
ленные во время гастролей в тех или 
иных странах. (Посол Д ж он  Басс уде
лил ф естивалю джаза пристальное 
внимание, но ему надо бы рассказать 
и о том , как начинался дж аз в Грузии 
свы ш е полувека назад. Но, возм ож 
но, уж е  и рассказали.). И непремен
но хо те л о сь  бы ска зать  о работе 
пресс-службы М инистерства культу
ры, создавшей ж урналистам  удоб
ные условия для освещения этого со
бытия.

В дни фестиваля началась и подго
товка к приему посетителей в кафе 
«Элвис», но это отдельная тема. Оно 
будет открыто в один из ноябрьских 
дней и станет четвертым кафе в мире 
из тех, что посвящены памяти короля 
рок-н-ролла Элвиса Пресли. Компания 
«Истерн промоушн» обещает, что ин
терьер, меню и другие новшества, свя
занные с прослуш иванием  музыки, 
произведут на посетителей неизглади
мое впечатление.

Нодар БРОЛ АДЗЕ, 
специально для 

«Свободной Грузии»

Первый же фестивальный вечер вызвал восторженные настро
ения и  знакомое уже ошеломляющее чувство живого сопри
косновения с чудом сиюминутной импровизации.



КУЛЬТУРА

Реквием по классической музыке?
Мне, как одному из старейших чле

нов Союза композиторов Грузии, при
ходится с сожалением констатиро
вать нелегкое положение этого твор
ческого объединения. Я являюсь ру
ководителем секции крупных музы 
кальных ф орм (опера, балет, сим ф о
ния, концерт), и уже третий год ко мне 
не поступало на рассмотрение ни од
ного произведения. А ведь к этим вы
сокоинтеллектуальным жанрам нео
днократно обращались выдающиеся 
грузинские композиторы, со многими 
из которых мне посчастливилось на
ходиться в творческом контакте. Это 
- народные артисты СССР Андрей Ба- 
ланчивадзе, Александр Мачавариа- 
ни, Отар Тактакишвили, народные ар
тисты Грузии Сулхан Цинцадзе, Реваз 
Габичвадзе, Сулхан Насидзе, заслу
женные деятели искусств Отар Гор- 
дели, А лександр  Ш аверзаш вил и , 
Отар Габичвадзе. Это - ныне здрав
ствующие, известнейш ие предста
вители старшего поколения 1йя Кан- 
чели, Бидзина Ивернадзе, Шалва Да
виташ вили... Каждый из них по-сво
ему пополнял сокровищницу мировой 
культуры, повышал престиж своей 
страны.

В чем же дело, почему у новбго по
коления грузинских ком позиторов 
умолкла муза?

По-моему, это свидетельство силь

ной девальвации творческого потенци
ала. С другой стороны, и язык не пово
рачивается осуждать молодых коллег 
Настали времена, когда живое исполне
ние новых крупных партитур сопряжено 
с громадными трудностями: начиная с 
переписки на оркестровые партии, кон
чая ее оркестровы м  исполнением. 
Прежде при Музфонде был специаль
ный штат переписчиков-профессиона-

лов. Ныне эта профессия - почти уни
кальная, и оплата такого труда перело
жена на самого композитора, у которого 
почти уже нет заказов киностудий, те
атров, Министерства культуры. Поощ
ряется так называемая попса. Теперь 
уже не проводятся серьезные компози
торские конкурсы. А ведь работа ком
позитора -трудоемкий процесс, требу
ющий громадных затрат интеллектуаль
ной и физической энергии. К тому же 
катастрофически сократилось количе
ство дирижеров, симфонических кол
лективов. И как результат-дефицит вы
сококвалифицированных музыкантов. 
Тут заметен парадокс: при общем повы
шении исполнительского уровня трудно 
найти ярких индивидуумов, способных 
вдохновить композитора к написанию 
чего-нибудь нового, незаурядного.

Возможно, такое характерно и для 
других постсоветских стран, для все
м и рн о го  м узы кал ьного  пр остр ан 
ства? Однако хотя бы экскурсы по Ин
тернету убеждают в обратном. В тех 
странах, где к музыкальной культуре 
обращен государственны й подход, 
там дело обстоит иначе.

Н апраш ивается  кардинальны й 
вопрос -  что ожидает в [рузии цени
телей серьезной музыки? И будет ли 
она вообще здесь как таковая? Ответ 
должен быть найден безотлагательно! 
Завтра спасать положение будет го

раздо сложнее. Послезавтра -  уже по
здно!

Однако сказать, что в этом  аспек
те у нас нет позитивны х резервов, 
было бы несправедливо. Недавно в 
Тбилиси закончился международный 
конкурс пианистов. Естественно, м у
зыканты в обязательном порядке ис
полняли произведения всемирны х 
классиков. Было бы здорово, если бы 
в конкурсную  програм м у включили и 
произведения современных грузинс
ких композиторов, написанные и ото
бранные специально для этого кон
курса.

Также считаю необходимым актив
нее организовывать не только конкур
сы пианистов, но и вокалистов, инст
рументалистов, дирижеров, ну и, ко 
нечно, композиторов!

Все это принесло бы новый виток 
развития серьезного ком позиторско
го творчества и во всей музыкальной 
культуре, подняв м еж дународны й 
престиж Грузии на достойный ей уро
вень.

Феликс ГЛОНТИ 
Народный артист [рузии, 

лауреат Госпремии, профессор, 
лауреат Первой премии междуна

родного конкурса имени С.Проко
фьева, академик Грузинской 

философской академии.

Звезда -«золотого 
голоса» Грузии

На днях перед Театром оперы и балета имени За- 
кария Палиашвили открылась звезда одного из ве
личайших теноров Грузии Нодара Андгуладзе. Сей
час ему 82 года. Но его голос не утратил силы, кото
рая завораживала слушателей на протяжении полу
века.

На церемонии открытия присутствовали министр 
культуры Ника Руруа и м эр Тбилиси Гиги Угулава. 
М ероприятие было организовано М инистерством 
культуры, охраны памятников и спорта [рузии.

До церемонии открытия звезды в Театре оперы и 
балета состоялся творческий вечер Нодара Андгу
ладзе с участием солистов оперного театра, оркес
тра, хора, а такж е учеников Нодара Андгуладзе из 
консерватории.

В ходе вечера были показаны документальны е 
архивные кадры, отображающ ие творчество Нода
ра Андгуладзе, его выступления в оперных спектак
лях в Грузии и за ее пределами, а такж е рабочий 
процесс и мастер-классы со студентами.

Нодар Андгуладзе по сей день является проф ес
сором кафедры оперы консерватории.

Это вторая по счету звезда у входа Театра оперы 
и балета. Первая принадлежит всемирно известно
му грузинском у басу Паате Бурчуладзе.

Посвящается Фридриху Шиллеру

В институте  Гете состо
ялся концерт оперной м у
зыки, посвященный 250-ле
тию Ф ридриха  Ш иллера. 
Единая в трех лицах: веду
щ ая, и с п о л н и те л ь н и ц а  
оперных арий и деклам а
тор - Манана Пайчадзе уве
ренно держала штурвал в 
своих руках весь вечер. 
Были исполнены произве
дения Шиллера на м узы ку 
Ф  Ш уберта , Д ж . Верди, 
Д ж . Пуччини. В роли чте
цов выступали: I  Тевзадзе, 
Н. Барнавели, Н. Гошадзе. 
Оперные арии исполнили: 
М. Пайчадзе, Л. Имедаш- 
вили, М. Кобалия, М. Теф- 
надзе, I  Гугушвили и Э. Ге- 
Цадзе.

В роли а кко м п ан и а то 
ра за роялем  вы ступил и  
Д. М ахаш вили и С. Гошад
зе.

М. Пайчадзе поделилась со своими слушателя
ми интересными находками, сделанными ею при уг
лубленном изучении творчества Шиллера.

Бурные аплодисменты слушателей вызвал дуэт 
маркиза Поза и Дона Карлоса из оперы Дж . Верди 
«Дон Карлос» в исполнении певцов - заслуженного 
артиста Грузии I  Гугушвили и Э. Гецадзе, концерт
мейстер Д. Махашвили. По требованию слушате
лей дуэт был исполнен на бис.

От имени собравшихся ваш покорный слуга го
рячо поблагодарил организаторов вечера «Абхазс
кий культурный центр духовности» и Ассоциацию 
немцев в Грузии «Айнунг» за прекрасно проведен
ный вечер, способствующ ий укреплению и разви
тию культурных связей двух дружественных наро
дов - Грузии и Германии.

Реваз ТОПУРИЯ

Поет Манана Пайчадзе



ЭЗОТЕРИКА

“Дайте м не точку опоры, и  
я п е р е в е р н у  м и р , -  з а я в и л  
один  и з  представителей ан 
тичной ф илософ ии. Посколь
к у  А р х и м е д  н е  смог назвать 
местопребывания этой точки, 
он его не знал. Н а  это Эйнш
тейн ответил бы тан: “Смотря 
по тому, что А р хи м ед  считает 
точкой отсчета. Если он станет 
вверх ногами, Зем ля д л я  него 
моментально завертится". Не  
беспокойтесь, читатель, мы не  
собираем ся переворачиват ь  
Землю , но  в аш ем у м ировоз
зрению  предстоят серьезные 
потрясения. Странно, но эзоте
р и к  Гиви А лазнис'П ирели  под
твердил существование и на
звал местопребывание Нуле
вой точки отсчета Вселенной, 
с чем согласился мет афизик  
М урм ан  Д ж охад зе.

(Начало см. № 94. 2008 г.;
№№ 51, 70, 82. 2009 г.).

-  Батоно Мурман, если вы 
согласны с утверждением Гйви 
А лазнис'П ирели о том, что 
Вселенная действительно об
ладает Нулевой точной отсче
та, то должны отвергнуть тео
рию Эйнштейна о всеобщей от
носительности?!

-  Ученые предполагают, что 
во Вселенной с необходимос
тью должна существовать не
подвижная точна, но не знают, 
где она находится. Гиви Алаз
нис'Пирели же утверждает, что 
подобная неподвижность в са
мом деле существует и назы
вает ее адрес: "Центр подзем
ного ареала Кавказа"! По его 
мнению, означенный центр 
представляет собой метафи
зический вакуум, и является он 
Разумом. Интересно то, что 
Гиви, непрофессиональный ис
следователь, признает метава
куум познавательным явлени
ем и считает, что это место яв
ляется "гипоф изом " Земли; 
это сверхсветящееся явление, 
т.н. "Ра-мзе". А ведь метафизи
ческий вакуум характеризует
ся ярчайшим свечением, но 
восприятие и признание этого 
сложно, для этого необходимо 
новое мышление.

-  И мы можем довериться 
Гиви Алазнис'Пирели?

-  Непременно должны дове
риться, это очень значительно. 
Он первым выдвинул гипоте
зу, связанную с великим Разу
мом. После знакомства с его 
книгой "Величайшее открытие 
мира", я взял древнегрузинс
кую Библию и прочел ее. Про
изошло чудо! То, о чем говорит 
Гиви, сказано прямым текстом, 
нужно лишь вдуматься.

-  Вы, батоно Мурман, уче
ный, а Гиви -  эзотерик. Несмот
ря на это, вы как бы признаете 
эзотерическое мышление?!

-  Я принимался за ознаком
ление с Библией и до прочте
ния книги Гйви, но не вник и от
ложил ее в сторону. Именно 
после прочтения его книги за
интересовался Библией и ра
зобрался в ней сравнительно 
лучше. Он не отрицает науку, 
но подход у него иной. При
смотритесь, какие он предла
гает нам темы: гигантская под
земная пустота Кавказа; со
держащийся в ней Разум Все
ленной; некогда возведенная 
в ней и позже покрытая водой 
Вавилонская башня; сам Вави
лон, некогда Божья обитель; 
распятие сияния Господа в "ги
пофизе" Земли... Я был пора
жен! И все это подтверждает
ся Библией.

-  Ведь Господь находится на 
небе. Как может оказаться в 
подземелье...

-  Древними текстами под
тверждается, что обителью 
Господа являлась некая высо
кая гора и построенный на ней 
сажальный город, где Всевыш
ний лично беседует с избран
ными путем явления. Как мо
гут эта гора и Божий град рас
полагаться и внизу, и наверху... 
Вот почему соображения Алаз
нис'Пирели чрезвычайно инте
ресны. Он все проанализиро
вал и представил нам в виде 
эзотерических выводов: что

НАЙДЕНА НУЛЕВАЯ ТОЧКИ 
ОТСЧЕТА ВСЕЛЕННОЙ

такое Бог; что такое Господь; 
как понять феномен Всевыш
него и т.д. Книги Гиви логичес
ки толкуют постулаты Библии 
о том, что во всем и везде -  
сияние Господа, а не высочай
шая Личность, Бог.

-  И что такое сверхсияние 
Господа?

-  Это сильнейшая концент
рация положительных мыслей. 
Она владеет одним из наибо
лее освещенных и наименее 
подвижных объектов, в самом 
деле описанных в Библии. Гиви 
считает, что этот объект -  Ну1 
левая точка отсчета Вселен-

-  Батоно Мурман, ведь труд
но представить точную мо
дель Вселенной...

-  Будет модель Мира гео
центрической или гелиоцент
рической (рис. 1), для меня на 
данном этапе значения не име
ет. Когда предположительную 
точку отсчета мы закрепляем 
за солнцем, то Земля враща
ется относительно него; если 
центр отсчета закрепить за 
Землей, для одного полного 
оборота вокруг нее один год 
понадобится солнцу. По выво
дам современных астрономов, 
солнце само вращается вокруг

ной, всего-навсего нескольки
ми сотнями километров в сто
рону подземного ареала Кав
каза. Хоть ученые и стремятся, 
чтоб подобный сверхцентр был 
как можно дальше от Земли.

-  И вы верите, что врата к 
Господу находятся в (рузии, в 
горах, близ деревни Нуниси?!

-  Вот чем интересен этот мо
мент: в Библии упомянуты ка
кие-то врата, через которые 
можно было спускаться в это 
подземелье. Стало быть, такие 
врата действительно должны 
где-то существовать! Энерге
тические входы обнаружены и 
в ядерной физике. Так можно 
ли исключать возможность на
личия врат и у планеты? Мы от
рицаем этот феномен потому, 
что он найден на территории 
Грузии. Гйви говорит, что в Зем
ле имеется некии длинный тон
нель, по которому в момент 
клинической смерти тела души 
проникают в эту пустоту, а там, 
мол, все сверхсияет! Вы не зна
ете, что "тоннельный эффект" 
существует и в ядерной физи
ке. Как возникли подобные ана
логии? Заслуга Гйви заключает
ся в том, что он решился, и опи
раясь на Библию, противопос
тавил микрокосмос макрокос
мосу, заявив, что врата и тон
нель должны быть и у нашей 
планеты. Да и разве мы, прове
рив. убедились, что это не так?!«

-  Как может быть провере
но соображение Гйви о том, что 
Нулевая точка отсчета Вселен
ной находится на Земле, к 
тому же в подземелье...

-В  первую очередь, логикой. 
Например, доныне было извес
тно, что луна вращается вокруг 
Земли. Но я лишь сейчас осоз
нал, что луна вращается вокруг 
Нулевого неподвижного цент
ра Вселенной, который ныне 
пленен внутри массы Земли. И 
сама Земля должна вращаться 
вокруг этого же центра, но по
скольку человек не знал ее тай
ны, на протяжении веков сло
жилось убеждение, что Земля 
вращается вокруг собственной 
воображаемой оси. Оказывает
ся. древние знания опирались 
на существование здесь этой 
точки отсчета, потому и счита
ли Землю центром Вселенной. 
Что ж, логично!

центра галактики. В данном 
случае неподвижная точка от
счета закреплена уже за цент
ром галактики. Как теперь го
ворят, существует и метагалак
тика, вокруг которой переме
щается наша галактика. Точка 
отсчета уже перенесена на 
центр метагалактики... Так мы 
можем гонять неподвижную 
точку отсчета с одного на дру
гое место, но до каких пор! Лю
дям предпочтительнее, чтоб 
такой объект был как можно 
дальше. Миру требуется, и он 
непременно обретет непод
вижную точку, вокруг которой 
перемещается вся Вселенная. 
Выходит, что такая точка нахо
дится в недрах Земли, видимо, 
потом у в античную эпоху и

была признана геоцентричес
кая система.

-  Где же находится метага
лактика?

-  Я спрашиваю вас, да и 
всех, где она находится?

-  Не знаю...
-  Не знаю и я! Представьте 

себе, никто не знает, все это 
утверждения, признанные на 
уровне предположений. Так да
вайте таскать эту точку отсче
та в центры то солнца, то га
лактики, то метагалактики... 
Гйви же на основе большой ло
гики делает вывод: подобная 
неподвижная точка в самом 
деле существует и находится 
в Земле, в ее массе, что под
тверждается и Библией.

-  Гиви Алазнис’Пирели обе
щает, что в ближайшем буду

щем Всевышний посетит нас в 
виде великого сияния. Вы же
Разделяете мысль о том, что 

севышний -  Личность! 
Объясните нам, пожалуйста, 
как произойдет явление Лич
ности в виде великого сия
ния?

-  Я часто задумываюсь о по
явлении сверхсияния. То, что 
оно врежется в Землю с неес
тественной силой, неизбежно; 
это явление подтверждается и 
физикой. А именно: у всякой ча
стицы имеются античастицы. 
Достаточно их столкнуть, чтоб 
возник световой квант боль
шой силы, яркое сияние. Этот 
процесс физики называют "ан
нигиляцией". В эти моменты ма
терии уже не существует, она 
переходит в энергию излуче
ния. Если допустить на мгнове
ние, что макро- и микромиры’ в 
разное время подчиняются од
ной закономерности великой 
природы, то появляется осно
вание допустить, что существу
ет мир и антимир. Затем...

-Простите, перебью вас! До
пустим, на Землю в самом 
деле явилось великое сияние. 
Это будет значить, что столкну
лись материя и антиматерия?

-  Наоборот, столкновение 
должно породить сияние. Гиви 
же считает, что существуют 
два Мира: отрицательный с по
черневшим космосом, и очень 
светлый, который ныне полно
стью ограничивает черный кос
мос. Назовем эти две гигантс
кие субстанции "миром" и "ан
тимиром". Два располагающих 
различными частотами ареала 
напоминают своего рода кон
денсатор, в котором протека
ет процесс накопления двух 
противоположных зарядов. 
Когда концентрации зарядов 
между двумя гигантскими Ми
рами достигнут какой-то нор
мы, с необходимостью про
изойдет разряд, что известно 
физике (рис. 2). В этом плане я 
считаю, что Гйви Алазнис'Пире
ли не находится в плену иллю
зии, поскольку его версия о 
том, что назрела пора разряд
ки двух великих Миров, опира
ется на твердую логику. Он 
считает: "Второе пришествие 
сияния Господа -  это и есть ан
нигиляция Земли, когда вся и 
все переходит в сверхсвет"! 
Логично. Между прочим, когда 
в конденсаторе скапливаются 
два разных заряда и он более 
их не выдерживает, происхо
дит именно то, что однажды 
изобразил мне Гиви: с Земли 
произойдет бросок некой мол
нии в направлении сверхсия
ния, когда заряженный великий 
конденсатор -  Земля, выбра
сывает в пространство молнии 
(рис. 3).

-  Допустим, великое сия
ние явилось в самом деле...

-  В это время материи уже 
не сущ ествует; сущ ествует 
лишь сияние в виде волны, не 
имеющ ей предела; это -  
сверхъизмерение! Гиви удачно 
сформулировал эту теорию в 
своей книге : "Некогда Мир 
представлял собой сверхсия
ние... То время называлось Зо
лотым тысячелетием... Затем 
понемногу все стало затвер
девать... А в ближайшем буду
щем наш Мир вновь вернется 
к первоначальному свету"! То 
же самое пророчествует и Биб
лия. В применении к физике 
этот процесс можно сравнить 
с волной электромагнитной: 
гаснет электрическая, вспыхи
вает магнитная, и наоборот! 
Мне хочется напомнить чита
телям, что явление сверхсия
ния на Землю не представляет 
никакой опасности и его не 
следует страшиться. В Библии

Метафизик 
Мурман ДЖ О ХА ДЗЕ

написано: наступит пора, ког
да вы не скончаетесь, а преоб
разитесь.

-  Когда-то на Земле стояло 
Золотое тысячелетие. Почему 
с тех пор все изменилось?

-  Таков закон Мироздания: 
сущ ествуют две основные 
фазы, положительная и отрица
тельная; белая и черная; мир 
бессмертный и мир смертный; 
масса и ее энергетическое со
стояние. Сейчас мы все еще на
ходимся в стадии отвердения. 
Она и вызвала упадок способ
ности человечества к позна
нию.

-  Батоно Мурман! Почему 
сверхсияние из столь огром
ного М и роздания выберет 
им енно Зем лю , чтобы вре
заться в нее?

-  Думается, Земля -  центр 
отсчета всего пространства. В 
этом я безусловно согласен с 
Гиви. Как он говорит, "призна
ние геоцентризма и Нулевой 
точки отсчета Вселенной очи
стит и возродит к восприятию 
положительного искаженную 
душу человека"! Я уже верю, 
что познавательный центр 
всей Вселенной находится в 
Земле и он представляет со
бой метавакуум.

-  Вы говорите, что Библия 
знает о местонахождении Ну
левой точки Вселенной?!

-  Да! Библия знает о суще
ствовании этого неподвижно
го центра, в духовных текстах 
называемого "Святая святых" 
но хранит тайну его местона
хождения.

-  Можете ли вы с уверенно
стью утверждать, что Ньютон 
и Эйнштейн не знали местона
хождения Нулевой точки от
счета Вселенной?

-  Да, они не знали. Потому- 
то Эйнштейн и подошел умоз
рительно к "теории относи
тельности".

-  Выходит, что представите
ли м етаф изики  разделяю т  
предположения непрофесси
онального исследователя- 
эзотерика?

-  Иного пути нет. По-моему, 
в ближайшем будущем Гиви 
Алазнис'Пирели радикально из
менит научное мышление че
ловечества!

Беседу вела 
Марика КА ХА Д ЗЕ  

1995 г.
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Велоспорт

Манчестер. Кубок мира

Похоже, редакция нашей газеты 
взяла ш еф ство над молодым масте
ром трековых гонок Давидом Аскура- 
ва и делает все от нее зависящее, что
бы в нашей олимпийской команде пос
ле затянувшейся на многие годы пау
зы появился, наконец, представитель 
велосипедного спорта -  продолжатель 
славных традиций.

О недавних выступлениях тбилис
ского  гонщ ика и трудностях, с кото 
рыми он сталкивается, тренируясь в 
сложнейш их условиях, «СГ» писала. 
Трудности эти, надо думать, закаля
ют характер парня. Вот и на этой не
деле в М анчестере Дато вы ступил в 
этапе Кубка мира, где были собраны 
сильнейш ие трековики  из 43 стран 
м ира —320 участников , среди них 
почти все чемпионы мира последних 
лет, победители Пекинской Олимпи
ады.

Наш спортсм ен вы ступил в двух 
видах из девяти, представленных в 
программе. По словам его тренера Р 
М еиш вили, результаты, показанные 
его учениками, весьма обнадеживаю
щие. На тысяче метров с места Дато 
показал результат 1.05, 244, лучший 
за весь нынешний год. Он принес ему 
XV место. А в Нейрине он оказался три
надцатым, впереди многих превосхо
дящ их его опытом и возрастом гон
щиков. Но главное, как считает тренер, 
это опыт, который приобретается на 
таких ф орумах мировых звезд, кото
рый ничем не заменишь.

Очередные этапы Кубка мира пред
стоят в Австралии, Колумбии, Китае. 
Будем надеяться, чтр они станут оче
редными ступенями к вершинам мас
терства и еще более приблизят Аску- 
рава к желанной цели -  выступлению 
на Олимпиаде-2012 в Лондоне.

Командный чемпионат Европы
М ужская сборная России 

по шахматам заняла итого
вое второе место на команд
ном чемпионате Европы, за
верш ивш ем ся в сербском  
городе Нови Сад, сообщает 
РИА «Новости».

Перед заклю чительным 
туром россияне имели хоро
шие шансы на золотые меда
ли, но на ф иниш е турнира 
не смогли переиграть Испа
нию - встреча завершилась 
со счетом 2:2. И в итоге чем
пионами континента стали 
шахматисты Азербайджана, 
с результатом 2,5:1,5 побе
дившие голландцев.

Итоговое положение команд первой 
пятерки: Азербайджан -15 очков, Рос
сия - 14, Украина - 13, Армения - 13, 
Германия-12.

Индивидуальные показатели росси
ян на турнире в Сербии: Петр Свид- 
лер - 5 очков из 8. Александр М орозе-

вич - 4.5 из 6, Д м итрий  Яковенко - 3 
из 7 Евгений Алексеев - 4 из 7 Евгег^ 
Томашевский - 5,5 из 8.

В состязании женщ ин первенств 
вала сборная России, а в призову 
тройку также вошли команды Грузии 
Украины.

Ж е н щ и н ы
Итоговое положение: 1. Россия -1 6  очков. 2. Грузия -1 6  3 Украина - ’ 2 

Азербайджан -12. 5. Армения -1 1 .6 . Франция -11.



РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ _  1

Министерство труда, здравоохранения и
социальной защиты [рузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на ф армацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби-

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф ф екти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: www.salkhino.ge

(пт6о ICO ( 2 )  Roniko
«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50-% СКИДКОЙ

i t

*
Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз.

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
УСЛУГОЙ С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

(о со Во j  со <52) R o n ik o
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном
с 50-% скидной

I

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели № 107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 960363
Пр. Важа Пшавела №20 39 93 64
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 3367
Векуа №3 (GTC) 93 8935
Батуми, К. [амсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge

